
NACIONAL 

Obras mal planeadas dañarán ecología y 
economía en el Valle de México: ONGs y 
expertos 

 Por Redacción / Sinembargo   

Integrantes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra realizaron en septiembre 
pasado un recorrido por las inmediaciones donde se realizaran las obras para la 
construcción del nuevo aeropuerto. Foto: Cuartoscuro 

Ciudad de México, 16 de diciembre (SinEmbargo).- El Área Metropolitana del Valle de 
México está en riesgo de una crisis ambiental, social y económica provocada por una 
cadena de mega proyectos mal concebidos que han sido diseñados en torno a grandes 
intereses con huellas de corrupción, cuya realización destruirá los bienes comunes y 
pondrá en riesgo su futura viabilidad, concluyó un panel de especialistas de la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM) y 58 organizaciones civiles. 

Según las conclusiones del “Informe y Resolutivos de la Convención del Agua Energía”, que 
se realizó en diciembre pasado y que fueron presentadas recientemente, existe la 
necesidad de que se detengan las obras que ponen en peligro la sustentabilidad del Valle 
de México, entre ellas el Túnel Emisor Oriente (TEO), el Proyecto Aeropuerto Texcoco, 
Pozos ultra-profundos, Cuarta Etapa del Sistema Cutzamala y la Planta Tratadora 
Atotonilco. 

Sugirieron suspender megaobras hidráulicas hasta realizar una auditoría independiente de 
sus costos y beneficios frente a otras alternativas y la moratoria a megaproyectos de 
expansión urbana en el Valle de México –Aeropuerto Texcoco, Ciudades Bicentenario, 
Súper Vías y Arco del Sur, entre otros– hasta resolver los problemas de falta de acceso y 
mala calidad del agua, hundimientos, grietas, socavones, inundaciones y urbanización de 
suelos de conservación y recarga. 

El primero es un proyecto hidráulico que inició el 13 de agosto de 2008 y consiste en la 
construcción de un sistema de drenaje profundo de la Ciudad de México que sería 
inaugurado en 2016. Se espera que la obra abarque 62 kilómetros de longitud, desde el 
valle de México hasta una planta de aguas residuales en el municipio de Atotonilco de 
Tula, Hidalgo; que posea 25 lumbreras. Tiene 55 y 150 metros de profundidad, 7.5 metros 
de diámetro y el objetivo es que evite las inundaciones en el Valle de México, así como 
facilitar el mantenimiento de su sistema de drenaje 



En el informe, los expertos señalaron que no obstante que el agua de lluvia actualmente 
exportada sería suficiente para proveer 110 litros/día a los 20 millones de habitantes del 
Valle de México, se han gastado 20 mil millones de pesos hasta la fecha para el TEO para 
expulsarla, habiendo logrado entregar sólo 10 km de los 60 proyectados. 

La obra fue asignada sin licitación al Grupo Carso “bajo secrecía fiduciaria vía el 
Fideicomiso 1928 -creado en 2005 para apoyar el Proyecto de Saneamiento del Valle de 
México, a través de la Comisión Nacional del Agua. Los más de 40 mil millones adicionales 
que se requerirán para los 50 km restantes serían suficientes para las obras que 
permitirían retener y aprovechar las aguas pluviales al interior de las cuencas”. 

http://www.sinembargo.mx/16-01-2015/1219700 

 

Millones de TV's se jubilan sin plan de 
reciclaje 

Berenice González Durand| El Universal    12 de enero 

de 2015  

Según datos del Banco Mundial, alrededor de 70 
millones de personas en todo el mundo viven de la 
recolección de residuos sólidos. Los residuos de 
aparatos eléctricos y electrónicos, también conocidos 
como RAEE, son el grupo de mayor crecimiento en el 

mundo.  

La SEMARNAT estima que el 75% de estos residuos en nuestro país se encuentran 
almacenados al interior de casas y oficinas porque la gente simplemente no sabe cómo 
deshacerse de ellos. La primera opción, la más sencilla para mucha gente es entregarlos a 
los chatarreros y pepenadores. Cuando el aparato no tiene arreglo, hacen una separación 
rustica de materiales para tratar de venderlos a los pequeños y medianos centros de 
acopio que adquieren todo tipo de basura comercializable, pero generalmente los restos 
son abandonados en terrenos baldíos o enterrados y quemados de manera clandestina. 

"En otros países existen leyes de responsabilidad extendida, esto significa que el que 
produce, también se hace cargo de la disposición del producto cuando acaba su vida útil. 
En México estamos regidos por la responsabilidad compartida. Entonces tanto gobierno, 
productor y ciudadano tienden a asumir que el desecho es responsabilidad de alguien 
más", señala Nuñez.  

http://www.sinembargo.mx/16-01-2015/1219700


Según datos del INECC la etapa de recolección y transporte es la más costosa en el 
proceso de reciclaje e incluso puede representar más del 80% del costo total del proceso, 
lo que ahora representa un grave problema para la correcta gestión de desechos 
incrementada por el llamado apagón analógico.  

A pregunta expresa sobre la existencia de un plan nacional para el manejo de estos 
desechos, Diana Aspiros, directora de información de la SEMARNAT comenta que están 
trabajando en ello. Información compartida de la Subsecretaría de Fomento y 
Normatividad Ambiental de esta institución señala que se implementará un programa 
dirigido al acopio y reciclaje de los televisores analógicos desechados, que va más allá de 
su recolección y confinamiento y donde las autoridades estatales y municipales serán 
grandes aliadas, pero aún no hay especificaciones sobre cómo y cuándo será realizado 
este plan 

http://www.eluniversal.com.mx/ciencia/2015/tv-jubilan-reciclaje-99946.html 

Jóvenes mexicanos crean detergente que 
ahorra agua y electricidad 

El detergente es sustentable y requiere la mitad de electricidad y 
agua para lavar la ropa, en comparación con uno convencional. 
Ulises Navarro Navarro, encargado de Comercialización de la 
marca y egresado de la licenciatura en Mercadotecnia del Centro 
Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), 
habló de la creación de este producto de limpieza económico y 
amigable con el medio ambiente. 

Explicó que todos los detergentes son alcalinos; cuando la gente lava con éstos y no 
enjuagan bien la ropa quedan residuos poco compatibles con la piel humana, lo que 
puede ocasionar reacciones químicas en la piel que se manifiestan con comezón y picazón. 
Detalló que con una cantidad menos de producto en comparación con otros detergentes 
comerciales, este nuevo producto da resultados óptimos en la limpieza de la ropa, pues bastan 30 
mililitros para lavar una carga en tinas de hasta 13 kilos. 

El precio de Newen en su presentación de 250 miligramos es de 60 pesos; sin embargo, 
debido al ahorro de agua, luz, suavizante (que no es necesario usar), además de la mínima 
cantidad que se requiere del producto (rinde 25 cargas de ropa, de 4.5 kilos), representa 
un ahorro para el bolsillo del consumidor. El producto, mejorado por el ingeniero químico 
Humberto Ramos, egresado del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías 
(CUCEI) y socio de la empresa, ha sido acreedor al premio Innovación Tecnológica del 
Cleantech Challenge México 2014. 

http://www.eluniversal.com.mx/ciencia/2015/tv-jubilan-reciclaje-99946.html


Además, obtuvo el premio Innovación sustentable, que es el concurso de tecnologías 
verdes más importante de México; el primer lugar 2014 en Idea de Empresa de la 
Coparmex, además ganador Emprendedor de México, del World of Business Ideas. 

http://noticias.starmedia.com/ciencia-salud/jovenes-mexicanos-crean-detergente-que-
ahorra-agua-electricidad.html 

COAHUILA 

Lanzarán proyecto de reciclaje 

Por: YOLANDA RÍOS / EL SIGLO DE TORREÓN / TORREÓN 

Susana Estens de la Garza, titular de Medio Ambiente informó que Torreón logró apoyos 
por un millón de dólares del Fondo Multilateral de Inversiones (FOMIN), el BID y Mundo 
Sustentable para concretar el "Proyecto de Reciclaje Incluyente'' y que iniciará este año.  

Este proyecto consiste en organizar a pepenadores que serán capacitados para realizar su 
trabajo, además contarán con centros de acopio para entregar su material. 

Dijo que este proyecto es único en Latinoamérica e incluye los componentes, ambientales, 
sociales y económicos, acordes a las necesidades que tiene la ciudad de contar con un 
reciclaje integral. 

Explica que "de entrada se dignificará la labor de la pepena y quienes han encontrado en 
esta actividad, desde hace varios años, una forma de ganarse la vida''.... 

http://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1077525.lanzaran-proyecto-de-
reciclaje.html 

MICHOACAN 

Arranca campaña de reciclaje de árboles de 
navidad naturales 

Redacción Web/La Voz de Michoacán 

http://noticias.starmedia.com/ciencia-salud/jovenes-mexicanos-crean-detergente-que-ahorra-agua-electricidad.html
http://noticias.starmedia.com/ciencia-salud/jovenes-mexicanos-crean-detergente-que-ahorra-agua-electricidad.html
http://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1077525.lanzaran-proyecto-de-reciclaje.html
http://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1077525.lanzaran-proyecto-de-reciclaje.html


Morelia, Mich.- Para contribuir en el cuidado del medio ambiente e influir en la buena 
voluntad de la ciudadanía para que recicle los árboles de navidad naturales, el 
Ayuntamiento de Morelia, a través de la Dirección de Aseo Público, en coordinación con la 
Universidad Autónoma de México (UNAM) campus Morelia, arrancaron la 8a Campaña de 
Reciclaje de los Árboles de Navidad 2015. 

En representación del presidente municipal de Morelia, Wilfrido Lázaro Medina, el 
director de Aseo Público, Paulino Velázquez, resaltó el avance positivo de las políticas 
públicas aplicadas en la actual administración a favor del cuidado del medio ambiente. 

La intención de esta campaña, dijo, es aprovechar los residuos naturales que adornaron 
las fiestas navideñas en los hogares morelianos. La campaña arrancó hace ocho años y a la 
fecha se ha logrado incrementar de 400 el primer año a 3 mil 500 recogidos en el 2014 y 
para este año se estima superar las cinco mil plantas. 

La población podrá depositar las plantas, sin adornos, en cualquiera de los cinco puntos 

que se habilitarán en la ciudad como son: las oficinas de la Dirección de Aseo Público, 

ubicadas entre las calles Zamora y Ocampo, en las oficinas alternas en avenida Madero 

Poniente y en avenida Periodismo, en el campus Morelia de la UNAM, ubicado en la 

antigua carretera a Pátzcuaro en la colonia Morelos, así como en el Bosque Lázaro 

Cárdenas, ubicado en la avenida Camelinas. 

http://www.lavozdemichoacan.com.mx/198442/arranca-campana-de-reciclaje-de-
arboles-de-navidad-naturales/ 

INTENACIONAL 

El turismo sostenible, instrumento para 
reducir la pobreza y proteger al medio 
ambiente 

15 de enero de 2015 

La Asamblea General de las Naciones Unidas adopta una resolución trascendental, que 

reconoce la contribución del turismo sostenible a la erradicación de la pobreza, el 

desarrollo de las comunidades y la protección de la biodiversidad 

Haciendo hincapié en la necesidad de optimizar los beneficios económicos, sociales, 

culturales y ambientales que se derivan del turismo sostenible, especialmente en los 

http://www.lavozdemichoacan.com.mx/198442/arranca-campana-de-reciclaje-de-arboles-de-navidad-naturales/
http://www.lavozdemichoacan.com.mx/198442/arranca-campana-de-reciclaje-de-arboles-de-navidad-naturales/


países en desarrollo, la resolución, titulada «Promoción del turismo sostenible, incluido el 

ecoturismo, para la erradicación de pobreza y protección del medio ambiente», exhorta al 

sistema de las Naciones Unidas a que promueva el turismo sostenible como instrumento 

que puede contribuir a que se alcancen los Objetivos de Desarrollo del Milenio. 

De acuerdo con las recomendaciones de la OMT, subraya la importancia de unas políticas, 

directrices y reglamentaciones nacionales adecuadas para promover el turismo sostenible, 

incluido el ecoturismo, y alienta a los Estados Miembros de las Naciones Unidas y a las 

instituciones financieras internacionales a apoyar proyectos de turismo sostenible que 

permitan la creación de empresas de pequeño y mediano tamaño, la promoción de 

cooperativas y la facilitación del acceso a servicios financieros inclusivos, tales como 

microcréditos, por parte de grupos desfavorecidos, comunidades locales o pueblos 

indígenas. 

La resolución hace que el turismo ocupe una sólida posición en la agenda de las Naciones 

Unidas para el desarrollo después de 2015, ya que pide a la OMT y a otras agencias de las 

Naciones Unidas que formulen «[...] recomendaciones sobre formas de promover el 

turismo sostenible, incluido el ecoturismo, como instrumento para combatir la pobreza y 

promover el desarrollo sostenible», y que las presenten en el 71º periodo de sesiones de 

la Asamblea General de las Naciones Unidas en 2016. 

http://www.tiempopatagonico.com/tiempo-de-viajes/2015/1/15/turismo-sostenible-
instrumento-para-reducir-pobreza-proteger-medio-ambiente-3901.html 

2014 el año más caluroso, aseguran NASA y 
NOAA 

La NASA y la NOAA aseguran que el 2014 fue el año más 
caluroso en el mundo en 135 años de registros 

Por tercera vez en una década, el planeta terminó con el año 
más caliente que se haya registrado, dijeron el viernes 
científicos federales estadounidenses. 
 

Tanto la Administración Nacional para los Océanos y la Atmósfera (NOAA) como la NASA 
calcularon que en 2014 el mundo tuvo su año más cálido en 135 años de registros. 
Previamente, la agencia meteorológica japonesa y un grupo independiente en la 
Universidad de California en Berkeley también midieron el 2014 como el más caliente. 

http://www.tiempopatagonico.com/tiempo-de-viajes/2015/1/15/turismo-sostenible-instrumento-para-reducir-pobreza-proteger-medio-ambiente-3901.html
http://www.tiempopatagonico.com/tiempo-de-viajes/2015/1/15/turismo-sostenible-instrumento-para-reducir-pobreza-proteger-medio-ambiente-3901.html


La NOAA dijo que 2014 promedió una temperatura de 58,24 grados Fahrenheit (14,58 
Celsius), 1,24 Fahrenheit (0,69 Celsius) por encima del promedio del siglo XX. Pero la 
NASA, que calcula temperaturas de forma ligeramente diferente, dijo que la temperatura 
promedio de 2014 fue de 58,42 Fahrenheit (14,68 Celsius) 

El calor fue impulsado por calentamiento récord en los océanos que no solamente rompió 
viejas marcas, sino las destrozó. El calor récord se extendió por todo el extremo oriente de 
Rusia, el oeste de Estados Unidos, la región interior de Sudamérica, gran parte de Europa, 
el norte de Africa y partes de Australia. Entre los pocos puntos menos calurosos 
estuvieron el centro y el este de Estados Unidos. 

http://info7.mx/a/noticia/545513/2014_el_ano_mas_caluroso_aseguran_nasa_y_noaa 

Las especies que se la juegan en 2015 

El año 2015 debe ser una batalla decisiva para ponerle freno: 
hasta hoy hemos acabado con 322 especies de vertebrados 
en los últimos cinco siglos, pero el ritmo mortal se acelera. 

Entre los animales, algunas bajas parecen casi seguras. Por 
ejemplo, la vaquita marina podría tener los días contados. Es 
el cetáceo más pequeño y el más amenazado de extinción. 
Descubierto en 1958, su único hábitat es el Golfo de 

California, en el que sobrevive un grupo de menos de 100 ejemplares, el delfín baiji, es 
también una víctima, que era endémico del río Yangtze y todo indica que se ha extinguido 
en los últimos años. 

Todas las tortugas marinas, el 58% de las especies de focas y el 21% de las aves marinas 
están afectadas seriamente por atrapamientos en redes y plásticos abandonadas en los 
océanos. Una de cada cuatro especies de mamíferos marinos y más de un tercio de las 
aves que viven del mar se está envenenando con desechos. Recientemente, los gobiernos 
de todo el planeta se comprometieron a cambiar esta tendencia protegiendo, por 
ejemplo, a un buen número de tiburones amenazados. 

En tierra firme las cosas están igual de mal. Por ejemplo, son varias las especies de 
rinoceronte que se deslizan peligrosamente por la pendiente de la extinción. De las cinco 
existentes en la actualidad, tres se encuentran en situación crítica: el de Sumatra (con 
menos de 250 ejemplares vivos) y el de Java (unos 35 ejemplares) en Asia y el rinoceronte 
negro en África. Las poblaciones de este último se diezman cada año por culpa del 
furtivismo. 

También en África la caza afecta a la especie de rinoceronte blanco: la subespecie del 
norte solo cuenta con cinco ejemplares vivos y únicamente uno de ellos es macho. Allí hay 

http://info7.mx/a/noticia/545513/2014_el_ano_mas_caluroso_aseguran_nasa_y_noaa


dos subespecies de gorila, el occidental del río Cross y el de las montañas, que están en 
estado crítico con apenas unos pocos centenares vivos. Otro gran simio muy amenazado 
es el orangután de Sumatra, un entorno en el que también están a punto de extinguirse 
sus especies endémicas de tigre, elefante y rinoceronte. En esa zona, junto a 
Centroamérica y los Andes Tropicales, se está produciendo más de la mitad de la pérdida 
de biodiversidad de todo el planeta. 

De todas las especies que han vivido en los últimos 3.500 millones de años en la Tierra, ha 
desaparecido el 95%. Puede que la extinción sea el destino natural de todas. O que lo 
natural sea tratar de evitarlo. 

http://elpais.com/elpais/2014/12/30/ciencia/1419959829_206370.html 

NUEVO LEO N 

Monterrey inicia proceso contra antenas de 
Cumbres 

El municipio de Monterrey inició dos procedimientos más en contra de antenas de 
telefonía celular de manera ilegal en domicilios particulares, informó la Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Ecología (Sedue) 

 Por: Fernanda Ares     15/Ene/15 03:57    

El Horizonte - Luego de que El Horizonte publicara que al menos cinco antenas, dos 
apenas en diciembre, habían sido instaladas en el techo de un domicilio en lNUa colonia 
de Cumbres segundo sector, la Secretaría acudió a realizar la suspensión por carecer de 
permiso de uso de suelo para este fin.  
 
Las antenas están ubicadas en la residencia 2049 de la calle Del Arroyo, en la colonia 
Cumbres segundo sector. En tanto, de otra antena únicamente se informó que se 
encuentra en el primer cuadro de la ciudad. Aún queda pendiente otra antena denunciada 
por vecinos y que se encuentra en el estacionamiento del colegio particular 
Euroamericano, ubicado en Díaz Ordaz 250, en la colonia Santa María, también en 
Monterrey.  
 
Advierten a ciudadanos 
 
A través de un comunicado, la Sedue advirtió a los ciudadanos que no se dejen sorprender 
por las compañías telefónicas de prestigio, pues al final el problema se lo queda el 
domicilio particular.  

http://elpais.com/elpais/2014/12/30/ciencia/1419959829_206370.html


 
"No porque lleguen empresas de reconocido prestigio y lleguen con un permiso es verdad. 
Tiene que asegurarse que traigan sus permisos municipales porque al final de cuentas el 
que se queda con el problema es el dueño del domicilio.  
 
Por otro lado, informó que a partir de que las antenas son suspendidas se dan 10 días a los 
propietarios para que acudan a una audiencia y demuestren su procedencia legal, de lo 
contrario, son clausuradas.  

 http://elhorizonte.mx/a/noticia/545121/monterrey_inicia_proceso_contra_antenas_de_cumbres 

 

ESTATAL 

Fortalece Nuevo León vigilancia ambiental 

 
Por: Blanca Medina   
 
El Horizonte - Reunidos en Palacio de Gobierno, el 
mandatario estatal, Rodrigo Medina firmó un convenio 
con la Procuraduría General de Justicia de Nuevo León 
(PGJE) y la Procuraduría Federal de Protección al Medio 

Ambiente (Profepa). Con la finalidad de vigilar las áreas verdes con las que cuenta el 
Estado, se realizó este pacto para castigar legalmente a quienes dañen los recursos 
naturales. 
 
A través del convenio se capacitará a los elementos de la Procuraduría estatal en el tema 
de protección al medio ambiente, a fin de detectar algún delito relacionado con la flora y 
fauna de Nuevo León. Actualmente en Nuevo León hay 26 procedimientos legales por 
daños a los recursos naturales. El acuerdo fue firmado por el gobernador Rodrigo Medina, 
el procurador Adrián de la Garza y el procurador federal de protección al ambiente, 
Guillermo Haro. 
 
A nivel nacional hay 6,000 denuncias por faltas a la protección del medio ambiente. Cabe 
señalar que en la actual administración del presidente Enrique Peña Nieto se tiene la meta 
de reforestar 1 millón de hectáreas en todo México.  

http://elhorizonte.mx/a/noticia/537161 

http://elhorizonte.mx/a/noticia/545121/monterrey_inicia_proceso_contra_antenas_de_cumbres
http://elhorizonte.mx/a/noticia/529540
http://elhorizonte.mx/a/noticia/537161


VERACRUZ 

Denuncian contaminación en río Jamapa 

Isabel Zamudio 13/01/2015 03:15 PM  

Veracruz.- El Congreso del Estado hará un exhorto a las autoridades de Medio Ambiente 
para que atiendan el grave problema de contaminación al río Jamapa provocado por la 
planta de tratamiento de aguas negras del centro comercial El Dorado en los límites de los 
municipios de Boca del Río y Alvarado. Y es que las descargas del centro comercial está ya 
ocasionando la muerte de especies en el río Jamapa, la laguna y zona de manglares de las 
comunidades de El Conchal y Mandinga, debido a que la planta de tratamiento de aguas 
negras de la plaza resulta insuficiente para sanear la totalidad de los residuos generados. 

El diputado local y presidente de la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y 
Agua, Jesús Vázquez González admitió que desde hace dos años vecinos de los 
fraccionamientos aledaños al centro comercial había alertado que se estaban vertiendo 
aguas sin el tratamiento adecuado, sin embargo es apenas ahora que la Legislatura local 
interviene para buscar resolver el problema. Rechazó que lo hagan porque es año 
electoral. 

Además del fétido olor en el río Jamapa, ya se están presentando problemas de 
mortandad de especies en la zona de la comunidad de El Conchal, los manglares y algunos 
ramales que confluyen al río Jamapa. Durante la conferencia de medios realizada en una 
de las salidas de aguas residuales de la planta, a un lado del puente de El Estero, se logró 
observar la forma en que realizan las descargas de agua por un tubo apenas visible, casi 
oculto entre piedras y matorrales, al lado del cual había una decena de peces muertos. 

A unos 20 metros de la descarga, pescadores de la zona realizaban captura de diversas 
especies de peces y camarones, mismos que comercializan en los mercados de Veracruz. 

Vázquez González admitió que lamentablemente el 70 por ciento de los ríos que cruzan y 
desembocan en el estado de Veracruz están contaminados por falta plantas de 
tratamiento que impidan que las aguas negras crudas se viertan directamente en los 
afluentes. Se requieren mecanismos que obligue a los municipios a contar con la 
infraestructura necesaria para tratar las aguas negras y también frenar los derrames 
generados en empresas como Petróleos Mexicanos, "Un porcentaje muy alto de nuestros 
ríos están contaminados (...) como sociedad vemos y peleamos que no se contamine, pero 
no nos damos cuenta que el drenaje que usamos no va a una planta de tratamiento de 
agua", acotó. 



El diputado apuntó que demandarán la intervención inmediata de las autoridades 
ambientales de los tres niveles de gobierno para frenar la contaminación que impacta en 
los ecosistemas del río Jamapa y el Estero. 

http://www.milenio.com/estados/contaminacion-contaminacion_de_rio_jamapa-

peces_muertos_en_rio_de_veracruz_0_445155698.html 

 
TAMAULIPAS 

Busca Seduma reducir incendios forestales 

Notimex 06/01/2015 10:00 AM   

Ciudad Victoria.- El gobierno de Tamaulipas continuará el 
impulso del programa de apertura de brechas corta fuegos 
además de programa de reforestación de las áreas dañadas por 
los incendios, indicó la Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Medio Ambiente, (Seduma). 

El titular de la citada dependencia, Humberto René Salinas Treviño, destacó que estas 
acciones forman parte del Programa Emergente para la prevención de incendios forestales 
en Áreas Naturales Protegidas en la entidad. Puntualizó que a través de estas acciones se 
buscar salvaguardar los recursos naturales y además instrumentar acciones precisas y 
claras en apoyo del medio ambiente en las áreas afectadas por los incendios forestales. 

En este sentido, destacó que durante el año 2014, que acaba de concluir, se realizaron 500 
kilómetros de brechas corta fuego con lo cual se evitaron daños a los recursos naturales y 
salvaguardar diferente zonas vegetales en distintos municipios de nuestra entidad. 

Además se instrumentó un programa extenso de reforestación de las áreas afectadas por 
los incendios cubriendo en total 300 hectáreas en diversos municipios de la entidad, que 
ya han comenzado su recuperación. 

http://www.milenio.com/region/Seduma_Tamaulipasreducir_incendios_forestales_0_440
956014.html 
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DISTRITO FEDERAL 

Realiza UNAM diagnóstico del sistema de 
agua potable de El Carmen Tequexquitla 

15 enero, 2015 en Nacionales  

MÉXICO, D.F.-En seguimiento al compromiso que la Universidad Nacional Autónoma de 
México adquirió con el municipio de El Carmen Tequexquitla para coadyuvar en la 
solución de los problemas que enfrenta en el suministro de agua potable y saneamiento, 
el equipo de trabajo del Programa de Apoyo al Desarrollo Hidráulico de los Estados de 
Puebla, Oaxaca y Tlaxcala (PADHPOT) realiza un diagnóstico del sistema de agua potable 
en la localidad. 

De acuerdo con los resultados preliminares, la cabecera municipal se abastece por medio 
de un pozo profundo y un manantial superficial, sin embargo, la distribución es desigual, 
pues las colonias ubicadas en las zonas más alejadas reciben el servicio de manera 
irregular, por lo que el líquido consumido es proporcionado mediante pipas pagadas la 
mayoría de las veces por los propios usuarios a precios que alcanzan superan los 150 
pesos, es decir, más de 10 veces la tarifa mensual. 

Por cuanto a la calidad del agua, la Comisión Estatal para la Protección Contra Riesgos 
Sanitarios analiza periódicamente el funcionamiento de los equipos encargados de 
mantener en óptimas condiciones la calidad, por lo que hasta el momento no se ha 
advertido ningún evento que represente un riesgo para la salud de los habitantes. 

Con base en los resultados del diagnóstico, la UNAM prepara un proyecto integral para la 
mejora del sistema de agua potable en coordinación con el municipio, el gobierno del 
estado y la Comisión Nacional del Agua. Una vez ejecutadas estas acciones, los habitantes 
de El Carmen Tequexquitla dispondrán del líquido con mayor regularidad. 

http://mundoaguaysaneamiento.net/noticias-nacionales/realiza-unam-diagnostico-del-sistema-

de-agua-potable-de-el-carmen-tequexquitla/ 

} 
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CHIAPAS 

Protección al medio ambiente, 
preocupación permanente del gobierno de 
Chiapas  

Por elarsenal.net el 08/01/2015 Medio Ambiente  

Tuxtla Gutiérrez,  08 enero.- El secretario de Medio 

Ambiente e Historia Natural en Chiapas, Carlos 

Morales Vázquez, destacó que el gobierno del 

estado ha integrado acciones para la adaptación y 

mitigación del cambio climático, por medio de los 

lineamientos de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM). 

Dijo que ha sido una preocupación permanente del gobierno de Chiapas, las actividades 
de protección al medio ambiente, en corto, mediano y largo plazo. 

Recordó que el gobernador Manuel Velasco refrendó desde el inicio de su gestión,  su 
compromiso con el medio ambiente al poner en marcha de la Cruzada Estatal ante el 
Cambio Climático, estableciendo políticas públicas tendientes a su adaptación y 
mitigación. 

“En este contexto, señaló  logros en la materia como la adecuación de la Ley para la 
Adaptación y Mitigación de Cambio Climático, la puesta en marcha del Programa de 
Cambio Climático; la instalación y activación de la Comisión Intersecretarial y el Consejo 
Consultivo Ambiental sobre este mismo tema, mismas en las que la Universidad de 
Ciencias y Artes de Chiapas ha participado activamente. 

Refirió que el Gobierno del estado ha ejecutado acciones concretas como la entrega de 
recursos de pagos por Servicios Ambientales para la Conservación de las selvas tropicales; 
asimismo citó el establecimiento de programas de Aprovechamiento Forestal Sustentable 
como una medida de control, y al mismo tiempo como un programa de plantaciones 
forestales comerciales que permiten la restauración y cuidado de la biodiversidad. 

Destacó también el reciente estudio denominado Estrategia Integral para la Conservación 
de la Biodiversidad en Chiapas, que se le ha dado una amplia difusión en las escuelas a 
través del programa Educar con Responsabilidad Ambiental por siglas (ERA). 



Destacó que “el programa ERA es un programa visionario que tiene como propósito 
generar conciencia para que los programas de gobierno tengan un sustento real en la 
población y la participación ciudadana sea más eficiente” concluyó. 

http://www.elarsenal.net/2015/01/08/proteccion-al-medio-ambiente-preocupacion-
permanente-del-gobierno-de-chiapas/ 

MORELOS 

Garantizada en Morelos la protección del 
medio ambiente 

Por Alberto MillÁn 
 
En Morelos está garantizado la protección al medio ambiente, pues se cuenta con una 
Procuraduría de Protección al Ambiente (Propaem), con la capacidad jurídica para dirimir 
las controversias y sancionar a quienes cometan ilícitos ecológicos. 
 
La Propaem tiene como objeto vigilar el exacto cumplimiento de la normativa ambiental 
en el estado, con facultades de inspección, vigilancia y de sanción a los infractores. 
 
Así, la Procuraduría garantiza una relación sustentable entre los habitantes de Morelos y 
su entorno, asegurándoles el derecho de las personas a disfrutar de un medio ambiente 
adecuado. 
 
La Propaem realiza visitas de inspección en todo el estado de Morelos para vigilar que las 
personas que realicen obras o actividades cumplan con la normativa ambiental.  
 
Cuando de las visitas de inspección se detectan irregularidades a la legislación ambiental, 
se inician procedimientos administrativos en contra de los posibles infractores con la 
finalidad de evitar que se sigan ocasionando daños al medio ambiente, sancionándoseles 
conforme lo que marca la legislación. 
 
Desde el inicio de sus funciones, la Propaem ha realizado en promedio 28 visitas de 
inspección por mes, superando el promedio mensual de la Dirección General Jurídica y de 
la extinta Comisión Estatal del Agua (Ceama).  
 
"En la Secretaría de Desarrollo Sustentable estamos convencidos que las acciones 
sancionatorias que realice el gobierno deben ser la última instancia, creemos firmemente 
que debemos apostarle a las acciones preventivas, razón por la cual hemos capacitado a 
más de 10 municipios para que conozcan la normativa ambiental en el estado y puedan 

http://www.elarsenal.net/2015/01/08/proteccion-al-medio-ambiente-preocupacion-permanente-del-gobierno-de-chiapas/
http://www.elarsenal.net/2015/01/08/proteccion-al-medio-ambiente-preocupacion-permanente-del-gobierno-de-chiapas/


orientar a sus habitantes", indicó el titular de la SDS, Topiltzin Contreras MacBeath. 
 
Otras de las acciones preventivas que realizó la Propaem durante este año fue el 
acercamiento a estudiantes de Ingeniería y Arquitectura, con la finalidad de que conozcan 
las acciones que realiza la Procuraduría, así como los ordenamientos legales que deben 
observar a fin de que no sean sancionados.  
 
Algunos de los proyectos que se llevarán a cabo será la presentación al Congreso de 
proyectos de reformas a las leyes en materia ambiental, con el objetivo de adecuar los 
ordenamientos legales a la realidad del estado, así como el proyecto de la Ley de 
Bienestar Animal del Estado de Morelos. 

http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3652899.htm 

SAN LUIS POTOSI 

SLP, sede del V Congreso Mexicano de 
Ecología. 

Redaccion: San Luis      15/01/2015 

Del 19 al 24 de abril se llevará a cabo en San Luis Potosí el V Congreso Mexicano de 
Ecología, (fronteras de la ecología en un mundo globalizado), organizado por el Instituto 
Potosino de Investigación Científica y Tecnológica (IPICYT) y la UASLP. La sede del evento 
será el Centro Cultural Bicentenario.  

Las formas de participación para los interesados son: Simposios, contribuciones orales, 
carteles, video científico, reuniones especiales, cursos y/o talleres, concursos de tesis, 
licenciaturas, maestría y doctorado.  

Se convoca a los miembros de la SCME, a las instituciones académicas públicas y privadas, 
y a todas las personas dedicadas a la investigación en Ecología, a proponer simposios y a 
presentar trabajos en forma de contribuciones orales, carteles y videos, que surjan de 
estudios no solamente de tipo disciplinario, sino también multi, inter o transdisciplinario, 
sobre los siguientes temas: Cambio global, ecología aplicada, ecología de comunidades, 
ecología de ecosistemas, ecología de la conducta, ecología de la conservación, ecología de 
la restauración, ecología de poblaciones, ecología del paisaje, ecología evolutiva, ecología 
funcional, ecología molecular, ecología urbana, ecología y sociedad, etnoecología, 
impactos antrópicos, macroecología y biogeografía, manejo de ecosistemas, sistemas 
socio-ecológicos y sustentabilidad. 

http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3652899.htm


http://www.hoysanluis.mx/notas/150892/Realizaran-en-San-Luis-quinto-Congreso-
Mexicano-de-Ecologia.html 
 

OAXACA 

Profepa investiga daños ambientales en 
Oaxaca 

Óscar Rodríguez 04/01/2015 03:19 PM  

Oaxaca.- La delegación estatal de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente dio a 
conocer que se abrió un expediente de investigación para identificar si se reportaron 
daños al ecosistema, luego de que por una fuga de combustible en la zona del Istmo de 
Tehuantepec fueron evacuados y trasladados albergues unas 250 personas del municipio 
de Santa María Petapa. 

La misma PROFEPA, reportó que en los últimos 4 años se disparó el número de accidentes 
ambientales generados por la operación de la refinería “Antonio Dovali Jaime”, del puerto 
de Salina Cruz. 

En su informe de Emergencias Químicas, realizado por la dirección general de Inspección 
de Fuentes de Contaminación de la misma dependencia, se revela que el año pasado se 
registró el mayor número de accidentes al derramar combustible al ecosistema. 

En su oportunidad el diputado Gerardo García Henestroza, urgió aplicar una auditoría 
ambiental a la refinería “Antonio Dovali Jaime”, ante los constantes accidentes 
ambientales registrados. 

También organizaciones como la Unión de Comunidades Indígena de la Zona del Istmo 
(UCIZONI), demando a la Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente 
(PROFEPA), obligue a PEMEX pagar indemnizaciones a los pescadores y agricultores que 
han sido víctimas de afectaciones por la fuga de combustible en arroyos y ríos, además de 
lagunas y zonas agrícolas. 

El líder de la UCIZONI Carlos Beas Torres, dijo que tan solo en el 2014 se reportaron tres 
accidentes ambientales en la zona de ductos de la refinería “Antonio Dovali Jaime”. 

http://www.milenio.com/estados/danos_ambientales-fuga_de_combustibles-
danos_al_medio_ambiente_0_439756146.html 
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INTERNACIONAL 

New York prohíbe envases de poliestireno 
expandido por daños medioambientales 
Por Efe . 8 de enero de 2015 - 4:22 pm - 6 Comentarios 

Nueva York se suma así a otras 70 ciudades de Estados Unidos que han adoptado una 

medida parecida, entre ellas Washington, San Francisco, Seattle y Minneápolis, esfuerzo al 

que se han unido empresas grandes y mediadas para buscar alternativas de envases. 

Nueva York, 8 ene (EFE).- La Alcaldía de Nueva York anunció hoy que a partir de julio 
próximo se prohibirá la venta de productos en envases de poliestireno expandido por los 
daños medioambientales que representa su utilización. 

La orden fue dada a conocer hoy por la oficina del alcalde Bill de Blasio, después de 
consultas con empresas de envasado, vendedores y agencias sanitarias de la ciudad. 

Ya intentó lo mismo en 2013 su antecesor, Michael Bloomberg, pero la orden nunca se 
puso en ejecución por oposición del Concejo municipal, que pidió más tiempo para ver si 
era posible fijar un sistema de reciclado de esos materiales. 

Una vez confirmado que no es posible, la nueva Administración municipal ha decidido 
prohibir estos envases de un material conocido también por sus siglas en inglés, EPS, a los 
que son muy aficionados los neoyorquinos para conservar y transportar comida y café. 

“Estos productos causan un daño medioambiental real y no tienen lugar en la ciudad de 
Nueva York”, afirmo De Blasio en una declaración que acompaña el anuncio de la 
prohibición. 

“Si tenemos mejores opciones, mejores alternativas, y si hay más ciudades en el país que 
siguen nuestra dirección e instituyen similares prohibiciones, esas alternativas pronto 
serán abundantes y costarán menos”, agregó. 

Nueva York se suma así a otras 70 ciudades de Estados Unidos que han adoptado una 
medida parecida, entre ellas Washington, San Francisco, Seattle y Minneápolis, esfuerzo al 
que se han unido empresas grandes y mediadas para buscar alternativas de envases. 

Pero Nueva York es la ciudad más grande de las que han adoptado esta medida, y la que 
más basura genera. 

http://acento.com.do/author/efe/
http://acento.com.do/2015/ecologia/8211296-new-york-prohibe-envases-de-poliestireno-expandido-por-danos-medioambientales/#disqus_thread


Según datos de la Alcaldía de Nueva York, la ciudad generó el pasado año fiscal un total de 
28.500 toneladas de envases de poliestireno expandido, lo cual, teniendo en cuenta lo 
ligeros que son, implica un gran volumen de basura. EFE 

 

VERACRUZ 

Activistas acamparán para evitar que 
extraigan agua del río Pánuco para 
Monterrey 

11 enero, 2015/ Por Francisco de Luna 

Ya iniciaron los trabajos para extraer agua del río Pánuco para Monterrey. 

Xalapa, Ver.-Los habitantes del municipio de Pánuco harán campamentos para resguardar 
el agua de esta cuenca y evitar que comiencen las maniobras para llevarse el agua a 
Monterrey, anunció Jorge Arellano Higareda, activista ambiental de la zona norte de 
Veracruz. 

Tienen conocimiento que a partir del primer trimestre de este 2015 comenzarán las 
maniobras para iniciar con la construcción del acueducto, tal y como fueron los acuerdos 
nacionales durante 2014. A través de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en enero 
del año pasado aprobó la última etapa de construcción del proyecto  Monterrery VI con el 
cual se busca abastecer de agua a aquella entidad, lo que originó el descontento de los 
ciudadanos de Pánuco quienes han advertido en realizar movilizaciones para defender el 
río. 

En caso de que se extraiga el agua de estas corrientes, en promedio 20 municipios de la 
zona norte sufrirían las afectaciones y cien comunidades padecerían por sequias derivado 
de los bajos niveles. Enlistó que han comenzado a reunirse para acordar las acciones a 
emprender para proteger el agua, pues tienen conocimiento que se extraerán 5 mil litros 
de agua por segundo del río Pánuco, para abastecer a la ciudad de Monterrey para los 
siguientes 30 años. Se montará un acueducto que partirá desde San Luis Potosí, luego 
Nuevo León, Tamaulipas y finalmente Veracruz. El acuerdo de autorización  tiene el folio 
4243 el cual firmaron el gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina y el Director de 
Conagua, David Korenfeld. 



“Pretendemos hacer una caminata grande desde Pánuco hasta llegar a Xalapa, luego 
trasladarnos a México y que sepan que hay inconformidad”, declaró al indicar que la lucha 
es justa para proteger el entorno ecológico de la cuenca. 

En caso de llevarse a cabo este proyecto se afectará a más de 10 mil ciudadanos de la 
zona norte que se abastecen del agua de este afluente, por lo que advirtieron que 
defenderán a éste río. 

A decir de Arellano Higareda, se avecinan problemas ambientales, como sequía por bajos 
niveles en los que dejarían al caudal, así con desabasto de agua para municipios como El 
Higo, Ozuluama, Tampico Alto, Tempoal, Pueblo Viejo y Pánuco mismo, así como 
localidades que colindan con el estado de Tamaulipas. 

http://plumaslibres.com.mx/2015/01/11/activistas-acamparan-para-evitar-que-
extraigan-agua-del-rio-panuco-para-monterrey/ 

 

NUEVO LEO N 

Surgen dudas por certificados limpios 
Monterrey, N. L. 
 
El mecanismo de emisión de Certificados de Energía Limpia (CEL) para las empresas que 
desarrollan proyectos renovables está creando incertidumbre en el sector por el valor que 
éstos pudiesen tener en el mercado. A pesar de estar registrados 6 mil 110 megawatts de 
capacidad eléctrica en proyectos eólicos en desarrollo, la falta de claridez regulatoria 
podría rezagar la oportunidad de su ejecución. 

http://www.elvigia.net/general/2015/1/14/cortas-184456.html 
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DISTRITO FEDERAL 

Inauguran cuatro electrolineras en la Zona 
Metropolitana del DF  

Mar, 13/01/2015 - 12:33pm 

La alianza entre la iniciativa privada y pública 
buscará fomentar el uso de vehículos eléctricos 
en el Valle de México mediante la instalación 
de electrolineras. Dentro de una estrategia 
integrada de colaboración, se han instalado 
cuatro electrolineras en sucursales de 
Walmart de la Zona Metropolitana del Valle 
de México. 

BMW Group México, la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Schneider Electric y 
Walmart de México y Centroamérica establecieron una alianza estratégica para instalar las 
primeras electrolineras públicas con el objetivo de dar accesibilidad y comodidad a los 
usuarios de vehículos de bajo impacto ecológico mientras visitan centros comerciales. 

Esta iniciativa busca fortalecer las acciones dirigidas a la reducción de las emisiones de 
carbono, así como incentivar el uso de energía limpia para las nuevas opciones de 
movilidad sustentable disponibles en el país. Estas estaciones se ubican en tiendas 
Walmart que se abastecen de energía de fuentes cien por ciento renovables, localizadas 
en Interlomas, Perisur, Taxqueña y Toreo. 

Gracias a tres plantas de energía eólica ubicadas en el Istmo de Tehuantepec Oaxaca y una 
mini hidroeléctrica en Veracruz, Walmart dispone para México de mil 195 GWh/año de 
energía limpia (51% de su consumo total), que cubre las necesidades de energía eléctrica 
de mil 114 unidades de negocio, a partir de fuentes de energía renovable proveniente del 
agua o aire. 

Las estaciones instaladas en las tiendas son un donativo de BMW Group México, como 
parte de su estrategia de lanzamiento de la nueva sub marca BMW i, enfocada en 
vehículos eléctricos e híbridos de la más alta tecnología, demostrando que es posible unir 
la modernidad, el placer de conducir con la conciencia ecológica; y Schneider Electric, 
especialista en el manejo de energía. 

Este esquema de la instalación de estaciones de recarga se ha aplicado en la Ciudad de 
México, Nuevo León, Guadalajara y Aguascalientes, así como algunas de universidades 



como la Anáhuac y la Iberoamericana. Dichos equipos pertenecen a la línea “EVlink” de 
Schneider Electric diseñadas por ingenieros mexicanos. 

http://t21.com.mx/automotriz/2015/01/13/inauguran-cuatro-electrolineras-zona-
metropolitana-df 

MICHOACA N 

Inicia el “Reciclón”  

Se busca recabar pilas, teléfonos celulares, equipo de cómputo y electrodomésticos. 

Cuautla.- Estudiantes del Instituto Tecnológico de Cuautla (ITC) apoyados por el Instituto 
Nacional de Emprendedores (INADEM), así como el grupo Recycling One México, dieron 
inicio a sus actividades, a través del “Reciclón” que llevaron a cabo en la Alameda de 
Cuautla. 

Con ello, durante viernes y sábado se busca recabar pilas, teléfonos celulares, equipo de 
cómputo y electrodomésticos, para su reciclaje a través de la empresa Citrasa, anunció 
Arturo Jiménez Montiel, quien forma parte del grupo de promotores. 

“Recicla One México está llevando un convenio con la empresa Citrasa, que es la que se 
llevará todas las pilas, pues es la responsable de reciclar todo, al ser la única que tiene la 
tecnología a nivel nacional para llevar a cabo el reciclaje de estos equipos”. 

Y agregó: “Es nuestro primer proyecto piloto y cada año esperamos que se lleve a cabo e 
iniciar con Cuautla, para que esta sea de las primeras ciudades que se consideren eco-
ambientales”. 

Además, se tendrá un módulo en los días siguientes en el instituto tecnológico, mientras 
que en su primera actividad tuvieron el apoyo de la Regiduría de Protección Ambiental, a 
cargo de Guadalupe Pacheco Abúndez. 

El material que se logre recolectar será enviado a Monterrey, Nuevo León, donde se 
cuenta con tecnología, donde se extraen algunos materiales que pueden ser reutilizados y 
lo demás se compacta y destruye. 

Este Reciclón consiste en que toda la gente que tenga desechos, que ya no les sirva en 
casa, en combinación con el Tecnológico de Cuautla se va a llevar todo lo que se va a 
reciclar a la compañía. 

http://t21.com.mx/automotriz/2015/01/13/inauguran-cuatro-electrolineras-zona-metropolitana-df
http://t21.com.mx/automotriz/2015/01/13/inauguran-cuatro-electrolineras-zona-metropolitana-df


http://www.launion.com.mx/morelos/cuautla/noticias/65112-inicia-el-
%E2%80%9Crecicl%C3%B3n%E2%80%9D.html 

 

NACIONAL 

Walmart de México cubre 51% de sus 
necesidades con energía renovable 

12.01.2015  

En 2014, el uso de energía renovable por parte de Walmart 

de México y Centroamérica evitó la emisión de más de 21 

mil toneladas de CO2. Con la energía proveniente de tres 

plantas eólicas en Oaxaca y una minihidroeléctrica en 

Veracruz, Walmart de México y Centroamérica cubre las 

necesidades de energía eléctrica de mil 114 tiendas, oficinas 

y centros de distribución, lo que representa el 51 por ciento del total de la energía que 

utiliza en México. 

 

“En conjunto, las cuatro centrales generan más de mil 195 GWh (gigawatts hora) anuales”, 

revela la empresa en un comunicado de este lunes. 

 

Walmart de México y Centroamérica comenzó a usar energía eólica para sus operaciones 

en 2010, cuando se inauguró la planta Lamatalaventosa, operada por Electricidad del Valle 

de México. Posteriormente, sumó la energía proveniente de las plantas Eoliatec del Istmo 

y del Pacífico y la minihidroeléctrica Electricidad del Golfo en 2013 y Desarrollos Eólicos 

Mexicanos en 2014. 

 

En 2014, el uso de energía renovable por parte del grupo comercial evitó la emisión de 

más de 21 mil toneladas de CO2. 

 

“Dentro de Walmart a nivel internacional y el sector comercial en el mundo, Walmart de 

México y Centroamérica es una de las empresas con mayores avances en el uso de 

energía renovable para el abasto de sus operaciones. La energía de estas cuatro plantas, y 

los proyectos que tenemos contemplados a futuro, nos acercan a la meta de utilizar, para 
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fines de 2020, 3 mil GWh (gigawatts hora) de energía renovable y reducir en 20% nuestra 

intensidad energética en comparación con el año 2010”, dijo Antonio Ocaranza, director 

de Comunicación Corporativa de la compañía. 

 

Las 4 centrales de energía renovable con las que Walmart de México y Centroamérica 

cuenta son: Desarrollos Eólicos Mexicanos (con una capacidad instalada de 137 MW) , 

situado en Oaxaca y operado por la española Renovalia Power Wind; Eoliatec del Istmo y 

del Pacífico (con 85 MW), ubicado en Oaxaca y operado por Electricidad de Francia; 

Eléctrica del Valle de México, en Oaxaca y manejado por Electricidad de Francia (67.5 

MW); Electricidad del Golfo (minihidroélectrica) en Veracruz, operada por la mexicana 

Comexhidro y con una capacidad instalada de 30 MW. 

 

Walmart de México y Centroamérica es una empresa dedicada al sector comercio y opera 

en seis países: Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, México y Nicaragua. 

 

Al 7 de enero de 2015 sumaba 2 mil 979 unidades. En 2014, Walmart de México y 

Centroamérica reportó ventas superiores a los 437 mil 659 millones de pesos. 

http://www.elfinanciero.com.mx/empresas/walmart-de-mexico-cubre-51-de-su-
operacion-con-energia-renovable.html 

Para 2022 habrá mayor inversión en energía 
eólica  

Se prevé que de 2015 a 2018 se destinen a este ramo 14 mil mdd 

POR:  Nayeli González  -  13 / Enero / 2015  
  

CIUDAD DE MÉXICO.- Hacia 2022, las empresas privadas habrán invertido, en conjunto 

con la Comisión Federal de Electricidad (CFE), montos superiores a los 30 mil millones de 

dólares en el desarrollo de proyectos para la generación de energía eólica. 

Sólo para lo que resta de este sexenio, es decir, entre 2015 y 2018, el monto de inversión 

será de 14 mil millones de dólares, con el objetivo de alcanzar una capacidad instalada 

para generar hasta nueve mil 500 megawatts, lo que representará alrededor de 8% del 

total de producción de electricidad en México. En la presentación de Inversiones en 

Energía Eólica, Pedro Joaquín Coldwell, titular de la Secretaría de Energía (Sener), sostuvo 
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que estos proyectos forman parte de los beneficios y cambios aprobados en la Reforma 

Energética. 

Dijo que con estos planes realizados por empresas como Iberdrola, Gamesa y Peñoles, 

entre otras, se contribuye a diversificar la canasta energética del país y, al mismo tiempo, 

a fomentar un mayor cuidado del medio ambiente. 

Como parte de los cambios previstos en la Reforma Energética, también se obliga a una 

consulta libre e informada con las comunidades indígenas, en la cual se contemple la 

instalación de centrales de energía; además fija las bases y criterios para definir el impacto 

social y pagar contraprestaciones a los propietarios de los terrenos. 

Durante la presentación, Adrián Escofet, presidente de la Asociación Mexicana de Energía 

Eólica (AMDEE), explicó que al cierre de 2014 se contaba con una capacidad instalada de 

dos mil 551 megawatts de energía generada en 31 parques eólicos que ya están en 

operación, los cuales se ubican en Oaxaca, Baja California, Chiapas, Jalisco, Tamaulipas, 

San Luis Potosí y Nuevo León. 

Es así que la inversión realizada hasta el momento para la construcción de diversas 

instalaciones eólicas supera los cinco mil millones de dólares, lo ha permitido instalar y 

poner en operación más de mil 200 aerogeneradores. Incluso el sector mantiene 

actualmente en construcción seis proyectos que entrarán en operación este 2015 y 

podrán aportar 732 megawatts adicionales. Pero las inversiones más importantes para la 

industria se estarán realizando entre 2015 y 2018, es decir, que en los tres años que le 

restan a este sexenio se ejercerán capitales superiores a los 14 mil millones de dólares 

para incorporar nueve mil 500 megawatts. 

“Como sucede en casi todos los países de la OCDE, prácticamente 50 por ciento de la meta 

nacional de energías renovables depende de la energía eólica”, aseguró el presidente de la 

AMDEE. 

De tal forma que al cierre del sexenio se habrá realizado una inversión acumulada de 19 

mil millones de dólares, mientras que para 2022 sumará 30 mil millones de dólares. 

Más infraestructura 

Enrique Ochoa, director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), ya tiene 

previsto desarrollar ocho parques eólicos, con una capacidad instalada conjunta de 

alrededor de dos mil 300 megawatts e inversiones por aproximadamente 52 mil millones 

de pesos, en los próximos años. Mencionó que tan sólo en el primer trimestre del año se 

inaugurará la Central Eólica Sureste Fase II en Oaxaca, que tendrá 102 megawatts de 



capacidad instalada, aunado a que en el proyecto se invirtieron alrededor de dos mil 

millones de pesos. 

Planes más ambiciosos 

También en la presentación, Álvaro Portellano, jefe de asuntos regulatorios para Energía 

Renovable de Iberdrola México, puntualizó que la empresa invertirá cinco mil millones de 

dólares hacia 2020 para el desarrollo de diversos parques como los que ya se encuentra 

desarrollando en Puebla, Baja California y Monterrey, entre otras ciudades. De igual 

modo, Hipólito Suarez, director para México y Centroamérica de Gamesa, mencionó que 

sus inversiones incluyen compras a proveedores por 500 millones de dólares entre 2015 a 

2017, así como 950 millones para nuevos parques, con la finalidad de generar 900 

megawatts y seis más para un centro de servicios. Miguel Ángel Alonso Rubio, director 

general de Acciona, dijo que están construyendo tres parques eólicos para producir hasta 

dos mil megawatts, para lo cual la empresa está ejerciendo 650 millones de dólares. 

 

http://www.dineroenimagen.com/2015-01-13/49145 

http://www.dineroenimagen.com/2015-01-13/49145


REGIO N NORTE 

Aprueban proyectos ambientales en la 
frontera México-EU 

EconomíaHoy.mx/ Notimex - 17:24 - 5/01/2015 

La Comisión de Cooperación Ecológica Fronteriza (Cocef) certificó y aprobó el 
financiamiento de seis nuevos proyectos de infraestructura en beneficio de más de 1.55 
millones de habitantes de la frontera de México y Estados Unidos. 

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) indicó que se trata de 
recursos crediticios no reembolsables por 82.3 millones de dólares para proyectos, de los 
cuales tres son de alcantarillado sanitario, que recibirá 4.89 millones de dólares. 

Entre los proyectos figuran un nuevo sistema de alcantarillado sanitario para la 
comunidad de Cotton Valley, en el condado de El Paso, Texas, y mejoras a los sistemas de 
alcantarillado sanitario existentes en Mexicali y Tijuana, Baja California. 

El cuarto proyecto es la ampliación de los servicios de agua potable y alcantarillado 
sanitario en áreas no atendidas de la colonia Piedra Angular en Tecate, Baja California, al 
que se otorgarán 450 mil dólares a través del Programa de Apoyo a Comunidades (PAC) 
del BDAN. 

El Consejo Directivo de dicha comisión también autorizó un crédito de 76.9 millones de 
dólares para dos proyectos sobre la conservación del agua y la pavimentación de calles y 
mejorar la calidad del aire. 

Asimismo, el proyecto para rehabilitar y modernizar el Distrito de Riego número 004 ?Don 
Martín?, ubicado en Anáhuac, Nuevo León, para mejorar la eficiencia en el manejo de los 
recursos hídricos e incluye el revestimiento o entubamiento de canales y la conversión a 
nuevas tecnologías. Está además el proyecto para mejorar la calidad del aire y consiste en 
la pavimentación de hasta 928 mil metros cuadrados de calles en varios municipios de 
Nuevo León, con lo que se prevé reducir la emisión de mil 700 toneladas métricas anuales 
de polvo. 

La Semarnat indicó que en la segunda reunión del año que tuvieron Cocef y el Banco de 
Desarrollo de América del Norte (BDAN), también se aprobó una resolución mediante la 
cual se recomienda la fusión de esos dos organismos, en el marco de su 20 aniversario. 
Dicha integración preservaría la misión, los objetivos y las funciones actuales establecidos 



en su convenio constitutivo, incluyendo el mandato ambiental y la jurisdicción geográfica, 
precisó en un comunicado. 

La recomendación para integrar la Cocef y el BDAN surge de una iniciativa conjunta de las 
instituciones presentada en julio de 2011 para simplificar sus procesos y mejorar la 
coordinación de sus actividades y el desarrollo de proyectos, precisó la dependencia 
federal. La Semarnat se congratuló de tener aliados como la Cocef y el BDAN, y refrendó 
su compromiso de seguir trabajando conjuntamente para fortalecer los esfuerzos 
binacionales que prevengan y controlen los impactos al medio ambiente y a la salud en la 
frontera compartida. 

El Consejo lo integran por México las secretarías de Hacienda, Medio Ambiente y 
Relaciones Exteriores, mientras sus contrapartes de Estados Unidos son el Departamento 
del Tesoro, la Agencia de Protección Ambiental y el Departamento de Estado. 

 

Leer más:  Aprueban proyectos ambientales en la frontera México-EU - economiahoy.mx  

Minería promueve las energías renovables 
en México 

12 enero, 2015  

Chile, al igual que México, es uno de los países de Latinoamérica más intensivos en 
energías renovables, debido a su alta actividad minera. Actualmente cuenta con 12 
grandes proyectos de energías renovables, principalmente para esta industria, entre los 
que destacan la generación eólica, termosolar, energía solar fotovoltaica, geotérmica y de 
biomasa. 

A pesar de la disminución de más de 50 por ciento observada en el costo del petróleo y en 
sus derivados a escala global desde julio pasado, analistas consideraron que en México los 
combustibles fósiles no bajan de precio debido a las políticas del gobierno de 
mantenerlos, por lo cual no es conveniente invertir en plantas de diesel. 

“En México no aplica la misma política de reducción, porque venimos de una escalada de 
precios ejecutada por la Secretaría de Hacienda, por lo cual las plantas eléctricas que 
funcionan con combustóleo o diésel no son una buena inversión por el momento”, explicó 
Fernando Bolaños, analista de de Monex Casa de Bolsa. 

Las empresas mineras están impulsando el negocio de las energías renovables en México, 
eólica y energía solar, ante el fuerte aumento que acumularon los precios de la 
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electricidad en los últimos 10 años y la oportunidad que representa la reforma energética 
para vender sus excedentes a terceros. 

En los últimos tres años, empresas del sector como Grupo México, Peñoles y Autlán 
destinaron más de mil 326 millones de dólares en proyectos eólicos, hidroeléctricos y de 
vapor. Los desembolsos de las mineras representan 26 por ciento de la inversión total que 
se realizó en energías renovables en México del 2012 al 2014. 

El sector minero es el quinto más intensivo en el uso de electricidad, al consumir 
anualmente 36,294 petajoules, superado por industrias como la cementera y la acerera. 
Un petajolio equivale a 277. 778 MWh. 

 

http://www.evwind.com/wp-content/uploads/2015/01/energias_verdes.jpg


Según información de la Secretaría de Energía, en México la tarifa eléctrica para uso 
industrial casi se triplicó en los últimos 10 años, al pasar de 48 a 138 centavos el 
kilocatio/hora. Grupo México ya genera el 100 por ciento de su consumo de electricidad 
mediante generación propia, por medio de las dos plantas de ciclo combinado que realizó 
con apoyo de la firma alemana Siemens. 

Por otro lado, Grupo México, por medio de su división de infraestructura, invirtió 697 
millones de dólares en plantas de cogeneración en Buenavista del Cobre y otros proyectos 
energéticos limpios durante 2013 y 2014, lo que le permitió autoabastecerse de 
electricidad. 

“La entrada en operación de las plantas de energía de ciclo combinado permitirán ahorros 
de más de 50 millones de dólares anuales en los costos de energía eléctrica de la división 
minera, al mismo tiempo que generan ingresos y retornos de inversión significativos a 
nuestra división de infraestructura”, dijo en su más reciente informe el grupo encabezado 
por Germán Larrea. 

http://www.evwind.com/2015/01/12/mineria-impulsa-las-energias-renovables-en-
mexico/ 

Energía eólica traería capitales por 14 
mmdd  

Juan Garcíaheredia / El Sol de México / 13.01.15 

Ciudad de México.- Mientras la Asociación Mexicana de 

Energía Eólica (Amdee) dio a conocer que para el año 2018 se 

estiman inversiones superiores a los 14 mil millones de 

dólares en parques eólicos para la generación de electricidad 

en el país, el titular de la Secretaría de Energía (Sener), Pedro 

Joaquín Coldwell, dijo que "el mundo moderno es 

inconcebible sin energía, la opción es ir disminuyendo el uso de la que proviene de 

fuentes fósiles". 

 

La inversión realizada a la fecha en parques eólicos supera los 5 mil millones de dólares, 

con más de mil 500 aerogeneradores operando en el país y, para el año 2018 se estiman 

inversiones adicionales superiores a los 14 mil millones de dólares, lo que demuestra el 

enorme potencial que representa México, donde la energía eólica se posiciona como la 

principal fuente de energía limpia del país, según informes de la Amdee, presidida por 

Adrián Escofet Cedeño, los cuales fueron proporcionados a propósito de una reunión 
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efectuada en el Museo Tecnológico de la Comisión Federal de Electricidad en la capital 

mexicana. 

 

A su vez, el responsable de la Sener señaló: "Me complace asistir a este acto en el que se 

anuncia que a la inversión realizada hasta ahora en parques eólicos, que es de 5 mil 

millones de dólares, se deberán de agregar otros 14 mil millones de dólares entre este año 

y el 2018". 

 

En dicha ceremonia, el Secretario de Energía mencionó que "el mundo moderno es 

inconcebible sin energía, la opción es ir disminuyendo el uso de la que proviene de 

fuentes fósiles e ir aumentando aquella que obtenemos de la naturaleza que tiene un 

carácter renovable y sustentable y que proviene del agua, del viento, de la tierra".  

 

Por otra parte, de acuerdo con el director general de la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE), Enrique Ochoa Reza, esta empresa en manos del Gobierno federal prevé desarrollar 

ocho parques eólicos, con una capacidad instalada conjunta de dos mil 300 MW, cosa que 

representa una inversión de aproximadamente 52 mil millones de pesos. Respecto al 

mencionado congreso, la información de la Amdee detalló que habrá una exposición en 

cinco mil metros cuadrados, con empresas líderes en la industria, fabricantes de equipos y 

componentes, empresas de desarrollo de proyectos, proveedores de servicios financieros 

y técnicos, entre otras cosas.  

- See more at: 

http://www.oem.com.mx/elsoldemexico/notas/n3669584.htm#sthash.IHzt4r6W.dpuf 

México "cocina" una generación energética 

Se tiene que reemplazar a miles de futuros jubilados de Pemex y dotar con talento a 

nuevas empresas, consideran expertos.  

Patricia Tapia 12/01/2015 04:09 AM  

La volatilidad en el precio del crudo y la incertidumbre sobre nuevas inversiones no deben 
detener la formación de cuadros que nutran la industria energética, afirman académicos y 
reclutadores. Los nuevos negocios y alianzas entre empresas, así como la próxima 
jubilación de miles de trabajadores de Petróleos Mexicanos son razones por las que las 
universidades y los centros especializados ven la necesidad de una nueva generación de 
capital humano. 

http://www.oem.com.mx/elsoldemexico/notas/n3669584.htm#sthash.IHzt4r6W.dpuf


La alerta la dio Emilio Chuayffet, secretario de Educación Pública, al afirmar que en los 
próximos cuatro años se deben formar 135 mil especialistas y técnicos para responder a 
las necesidades que se generarán por la reforma energética. 

De ese capital humano, 80 por ciento deberá estar compuesto por técnicos a nivel 
vocacional y 20 por ciento de profesionistas, con licenciatura o estudios de posgrado. 

Jesús Valdés, investigador del Departamento de Estudios Empresariales de la Universidad 
Iberoamericana, afirma que no se puede pensar en que las necesidades de largo plazo se 
proyecten por la incertidumbre actual, pues no se puede dejar de lado lo más importante: 
el capital humano. 

Para enfrentar este reto, el gobierno diseñó el Programa Estratégico de Formación de 
Recursos Humanos en Materia Energética, en el que participan la Secretaría de Energía, 
Pemex y la Comisión Federal de Electricidad, en conjunto con las secretarías de Educación 
y de Relaciones Exteriores, así como el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. 

Rafael Daryanani, director del sector energía de Atabay Consulting, empresa de búsqueda 
de ejecutivos para diferentes industrias, dijo que el reto que tiene Pemex, y es lo único 
que no ha ofrecido, es la oferta de una carrera internacional, pues muchos mexicanos 
quieren tenerla porque el energético es un sector muy globalizado. 

En cuanto a la academia, el Tec de Monterrey, las universidades autónomas de 
Tamaulipas, de Coahuila y de Nuevo León, y la Universidad del Valle de México han 
emprendido acciones para preparar a los futuros profesionistas del sector energético. 

La UANL lazó su programa de formación y conversión de profesionales en materia 
energética. Ofrece las carreras de ingeniero petrolero, ingeniero mecánico electricista, 
ingeniero químico y licenciado en administración de energía y desarrollo sustentable, por 
mencionar algunas. La Universidad Autónoma de Coahuila destinará alrededor de 212 
millones de pesos en 2015 a nuevas carreras profesionales y especialidades, así como a la 
formación y capacitación de los profesores en áreas relacionadas con la industria 
energética. Y la Autónoma de Tamaulipas comenzará a trabajar con universidades de 
Texas, para crear programas conjuntos de intercambio docente y estudiantil, también 
para realizar actividades de investigación y transferencia tecnológica. 

Producir el talento 

El Tec de Monterrey promociona su carrera Ingeniería en Desarrollo Sustentable, en tanto 
que la Universidad Iberoamericana tiene una Licenciatura en Desarrollo Sustentable. 

Desde hace varios años, la UNAM ofrece la carrera de Ingeniería en Energías Renovables. 
Por su parte, el IPN tiene carreras como Ingeniería Ambiental y la Unitec la de Ingeniería 
Ambiental y Sustentabilidad. 



Los reclutadores de talento creen que muchos jubilados de Pemex y CFE entrarán a una 
especie de “segunda vuelta” laboral en firmas de la IP que se conformen a raíz de la 
reforma energética, sobre todo en producción y en consultoría. 

 

 

http://www.milenio.com/negocios/Mexico-cocina-generacion-
energetica_0_444555567.html 

 
REGIO N NORTE 

Que Monterrey VI no afectará a San Luis: 
Gobernador de Nuevo León 

Asegura Rodrigo Medina que no habrá impactos ni a la ecología ni a la economía.  

Lun 15 diciembre 2014 10:07  
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El gobierno de Nuevo León asegura que 
las obras del proyecto hidráulico  

Monterrey VI no afectarán ni la ecología 
ni la economía de la Huasteca potosina. 

En un comunicado de prensa neoleonés, 
su gobernador, Rodrigo Medina de la 
Cruz anunció que el acueducto 

empezará a construirse a finales de este mes o a principios de enero y estará listo en tres 
años. 

Sin hacer referencia a las críticas recientes lanzadas en contra del proyecto por 
ambientalistas y activistas neoleoneses por el impacto ecológico del acueducto y su alto 
costo, el mandatario neoleonés pareció responder a ambas. 

Señaló que el proyecto del organismo Agua y Drenaje de Monterrey es una obra muy 
necesaria para la entidad, ya que le va a dar a Nuevo León la tranquilidad y la garantía de 
tener agua por décadas. 

Sobre el impacto que tendrá en nuestro estado la obra, el gobernador señaló que el 
acueducto a construir extraerá del río Pánuco el 0.4% de su caudal, desde abajo del lecho 
del Tampaón, con lo que quedan salvaguardadas las áreas de interés agrícola, pecuaria y 
de agua para consumo humano de San Luis Potosí. 

Por su parte, el director de Servicio de Agua y Drenaje de Monterrey, Emilio Rangel 
Woodyard, aclaró que el costo de Monterrey VI es de 14 mil millones de pesos y el 
incremento a 47 mil millones de pesos obedece a la operación del proyecto hidráulico 
durante los próximos 27 años, por lo que no habrá aumento en la tarifa. 

El proyecto hidráulico, servirá para dotar de agua potable al área metropolitana de 
Monterrey durante los próximos 50 años, dará tranquilidad a la población de Nuevo León 
debido a que tendrán la seguridad de contar con agua potable, según explicó el 
mandatario estatal. 

La construcción del acueducto Monterrey VI comprenderá 390 kilómetros, y se conectará 
con el ya instalado en la presa Cerro Prieto, para dar un total de 520 kilómetros de obra. 

http://pulsoslp.com.mx/2014/12/15/que-monterrey-vi-no-afectara-a-san-luis-

gobernador-de-nuevo-leon/#sthash.pZKusFdN.dpuf 
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NACIONAL 

Gobierno federal mantiene seguro catastrófico 

María del Pilar Martínez / El Economista Ene 8, 2015 | 16:05 
 
En 2015 se aplicarán para coberturas o apoyos directos 4,124.5 millones, a través del 
Componente Atención a Desastres Naturales en el Sector Agropecuario y Pesquero, a los 
que se podrán sumar tanto recursos de los gobiernos estatales como de los propios 
productores.  
 
Con el fin de garantizar la capacidad productiva del sector primario del país, la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) mantiene activo el seguro 
catastrófico 2014, que permite atender daños por desastres naturales, como las afectaciones 
climatológicas. Como parte de este aseguramiento, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos de 
la Federación aprobado por la Cámara de Diputados, en 2015 se aplicarán para coberturas o 
apoyos directos (por ejemplo, para zonas donde no se haya contratado seguro) 4,124.5 millones, a 
través del Componente Atención a Desastres Naturales en el Sector Agropecuario y Pesquero, a 
los que se podrán sumar tanto recursos de los gobiernos estatales como de los propios 
productores. 

De la cobertura 2014, a la fecha se encuentra vigente el aseguramiento en la parte 
agrícola para un millón 488,298 hectáreas en 11 estados, entre ellos Sinaloa y Tabasco, y 
para la parte pecuaria para 11 millones 491,402 unidades animal en 21 entidades. La 
protección actual aplica principalmente para pequeños productores y estados que 
siembran en el ciclo productivo Otoño – Invierno, y cultivos frutales como manzana, 
durazno y vid, entre otros. Con esta cobertura se puede hacer frente a posibles 
afectaciones por desastres naturales, como las bajas temperaturas hasta por un monto de 
10,201 millones de pesos. 

En 2015, se tiene previsto el aseguramiento de más de 11 millones de hectáreas y 11 
millones de unidades animal. El portafolio de aseguramiento agrícola catastrófico vigente 
aún a estas primeras semanas de 2015 comprende los estados de Chiapas, con 408,264 
hectáreas aseguradas; Guanajuato, 123,000 hectáreas; Michoacán, 260,418; Nayarit, 
151,527; Nuevo León, 42,275, y Oaxaca, 308,735 hectáreas. Además, Puebla, 24,809 
hectáreas; Querétaro, 4,475; Sinaloa, 31,940; Tabasco, 81,698, y Tamaulipas, 51,157 
hectáreas. 

Respecto al portafolio de aseguramiento pecuario catastrófico vigente, están los estados 
de Baja California con 43,178 unidades animal (UA); Baja California Sur, 64,919 UA; 
Campeche, 549,504 UA; Chiapas, 2 millones 392,535 UA; Chihuahua, un millón 269,059 
UA; Coahuila, 290,310 UA; Colima, 121,877 UA; Durango, 263,832 UA, y México, 146,119 
UA. También, las entidades de Hidalgo, 176,289 unidades animal; Michoacán, 753,280 UA; 



Nuevo León, 377,808 UA; Oaxaca, 853,516 UA; Puebla, 179,816 UA; Quintana Roo, 86,328 
UA; San Luis Potosí, 426,102 UA; Sinaloa, 548,532 UA; Sonora, 858,552 UA; Tabasco, 
816,443 UA; Tamaulipas, 927,640 UA, y Yucatán, 345,763 UA. 

Actualmente, la Sagarpa lleva a cabo el diagnóstico de afectaciones a cultivos y/o 
unidades animal, ubicados en entidades federativas que han tenido presencia de bajas 
temperaturas y heladas por la temporada invernal. 

http://eleconomista.com.mx/industrias/2015/01/08/gobierno-federal-mantiene-seguro-
catastrofico 

Propone PECC 199 líneas de acción para 
combatir el cambio climático 

Durante la Primera Reunión del Sistema Nacional de Cambio Climático, el Secretario de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, Juan José Guerra Abud, reafirmó el compromiso 
del Gobierno de la República de realizar acciones significativas de forma inmediata que 
combinen esfuerzos de mitigación y adaptación ante este fenómeno, las cuales están 
contenidas en el Programa Especial de Cambio Climático (PECC) 2014–2018. 

Indicó que este Programa es resultado del trabajo de colaboración interinstitucional de las 
dependencias federales que conforman la Comisión Intersecretarial de Cambio Climático y 
fue enriquecido con las aportaciones de la sociedad, de instituciones académicas y del 
Consejo de Cambio Climático. Explicó que el PECC contiene cinco objetivos, 26 estrategias, 
199 líneas de acción, y un anexo de actividades complementarias. 

Guerra Abud subrayó que estas acciones se alinean con los ejes de la Estrategia Nacional 
de Cambio Climático Visión 10–20–40, por ello se aboca a reducir la vulnerabilidad de la 
población, de los sectores productivos, a la preservación de ecosistemas, a la mitigación 
de Gases Efecto Invernadero (GEI) y de contaminantes de vida corta; además, se atenderá 
de manera prioritaria a los sectores de mayor emisión como transporte, petróleo y gas, 
industria, agropecuario, residuos y generación de energía. 

Ante los titulares de las 32 secretarías de Medio Ambiente estatales, el funcionario federal 
resaltó que el fenómeno del cambio climático ha dejado de ser una teoría y se ha 
convertido en una realidad; en este sentido pidió trabajar de manera coordinada, con 
transparencia, eficacia, con una visión a largo plazo y con responsabilidad ante estos 
hechos, ya que México es un pequeño emisor de GEI por su posición geográfica pero es 
uno de los países más vulnerables ante el aumento de frecuencia e intensidad de los 
fenómenos atmosféricos.  

Destacó que México asume su responsabilidad y compromiso a nivel mundial y se 
convierte en un referente internacional en materia de políticas públicas y acciones 

http://eleconomista.com.mx/industrias/2015/01/08/gobierno-federal-mantiene-seguro-catastrofico
http://eleconomista.com.mx/industrias/2015/01/08/gobierno-federal-mantiene-seguro-catastrofico


concretas para hacer frente a las diferentes manifestaciones meteorológicas extremas 
originadas por el cambio climático.  

En la reunión también estuvieron presentes Rodolfo Lacy Tamayo, Subsecretario de 
Planeación y Política Ambiental de la SEMARNAT; Maria Amparo Martínez Arroyo, 
Directora General del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC); Beatriz 
Bugeda Bernal, Directora General de Políticas para el Cambio Climático de la SEMARNAT; 
así como representantes de las 14 secretarías que conforman la Comisión Intersecretarial 
de Cambio Climático. 

Comunicado de Prensa Núm. 003/15 | México, DF., a 7 de enero de 2015 

http://saladeprensa.semarnat.gob.mx/index.php/noticias/1998-propone-pecc-199-lineas-
de-accion-para-combatir-el-cambio-climatico 

JALISCO 

Clausuran sitios clandestinos en bosque La 
Primavera 

Los lugares eran utilizados como depósitos de residuos urbanos y escombro 

GUADALAJARA, JALISCO (09/ENE/2015).- La Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo 
Territorial (SEMADET), a través de la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente 
(Proepa), informó que encontró en el Bosque de la Primavera varios sitios clandestinos 
usados como depósitos de residuos urbanos y escombro, los cuales se explicó que --
además de la afectación ambiental-- pueden ser detonantes de incendios, por lo que 
impusieron la clausura como medida de seguridad. 
 
Se detalló que los responsables de ambos sitios deberán comparecer, a fin de deslindar las 
responsabilidades correspondientes, y en su caso serán sancionados como corresponda y 
deberán sanear los sitios impactados. 
 
El operativo de vigilancia, encabezado por el Organismo Público Descentralizado (OPD) 
"Bosque la Primavera" continuará, a fin de concentrar los esfuerzos de autoridades de los 
tres niveles de gobierno, para mejorar las condiciones ambientales dentro y en la periferia 
del bosque, para salvaguardar el activo ambiental que representa el área de protección de 
flora y fauna del bosque La Primavera. 
 
La Semadet y la Proepa invitaron a la ciudadanía a cumplir con las normas ambientales, 
depositando los residuos en los sitios autorizados y colaborar con las autoridades 

http://saladeprensa.semarnat.gob.mx/index.php/noticias/1998-propone-pecc-199-lineas-de-accion-para-combatir-el-cambio-climatico
http://saladeprensa.semarnat.gob.mx/index.php/noticias/1998-propone-pecc-199-lineas-de-accion-para-combatir-el-cambio-climatico


mediante la denuncia ambiental, que pueden realizar en el teléfono 1199-7550 y en la 
página web: http://semadet.jalisco.gob.mx/ 
 
http://www.informador.com.mx/jalisco/2015/569632/6/clausuran-sitios-clandestinos-en-
bosque-la-primavera.htm 
 

SONORA 

El río Sonora, víctima del peor desastre 
ambiental en México  

México (6 de enero).- Este año el país atravesó varios accidentes ambientales que 
afectaron a miles de personas, sobre todo en los estados de 
Sonora, Nuevo León y Tabasco. Algunos de los ecocidios dañaron 
principalmente diversos ríos de esas entidades como el Sonora y 
el Bacanuchi en aquel Estado fronterizo. En agosto pasado, al 
menos 40 mil metros cúbicos de sulfato de cobre acidulado 
fueron derramados en el Río Sonora por la minera Buenavista de 

Cobre, filial del consorcio Grupo México. 

La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) de Sonora determinó que 22 mil 
habitantes de siete municipios de la Entidad fueron afectados por el derrame, por lo que 
la pérdida patrimonial fue cercana a los dos mil millones de pesos. 

Sonora declaró emergencia en los municipios afectados y fue necesario dar apoyo a más 
de 20 mil habitantes; incluso, 19 personas resultaron con daños en su salud, según la 
Secretaría de Salud. A inicios de noviembre, y a tres meses de que ocurriera el derrame, la 
alerta sanitaria en el Río Sonora fue desactivada bajo el argumento de que ya no 
representaba daños para la salud de la ciudadanía. 

En Durango, el ámbito minero también dañó a la localidad de El Oro, donde 10 mil metros 
cúbicos de solución de cianuro fueron vertidas en el Arroyo La Cruz. La Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa) indicó que el derrame ocurrió debido a que 
las fuertes lluvias en la zona provocaron que el líquido almacenado en la empresa 
Proyecto Magistral se desbordaran de la presa en la que era almacenado. 

Pocos días después, en Cadereyta, Nuevo León, se reportó el derrame de petróleo —
supuestamente a causa de una toma clandestina en un ducto de Petróleos de México— 
que contaminó más de cinco kilómetros del Río San Juan. Tras el accidente ecológico, el 
presidente municipal de Cadereyta, Emeterio Arizpe, aseveró que entre tres mil 500 y 
cuatro mil ciudadanos de esa localidad fueron afectados debido a que el agua que utilizan 

http://semadet.jalisco.gob.mx/
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para sus cultivos se contaminó. El director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
Emilio Lozoya, indicó que los daños por el derrame en Nuevo León costarían 150 millones 
de pesos. 

Un caso similar se registró en Huimanguillo, Tabasco, donde habitantes de la localidad 
señalaron que existía una fuga de combustible en un ducto de hidrocarburos. A pesar de 
que los ciudadanos denunciaron el hecho, autoridades acudieron tras dos días a reparar el 
desperfecto. Debido a la demora que tuvieron las autoridades para acudir al sitio y brindar 
atención a la ciudadanía, la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) emitió una 
queja. Este incidente afectó tres hectáreas de cultivo en esa localidad. 

La organización ambientalista Greenpeace informó que tras 21 meses de Gobierno de 
Enrique Peña Nieto en el país habían ocurrido mil 124 casos de daño ambiental. La ONG 
también calificó el derrame de químicos en Sonora como “el peor desastre ecológico 
minero en la historia de nuestro país”. 

http://a7.com.mx/vida/ecologia-y-medio-ambiente/43817-

El%20r%C3%ADo%20Sonora,%20v%C3%ADctima%20del%20peor%20desastre%20ambien

tal%20en%20M%C3%A9xico.html 

NACIONAL 

Gastan millones para enfrentar los daños 
ambientales 

CIUDAD DE MÉXICO.- Los costos por agotamiento y degradación ambiental en México 
representaron 5.7% del Producto Interno Bruto (PIB) del país durante el año pasado, de 
acuerdo a cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

El organismo señaló que la mayor parte del costo se concentró en la degradación 
ambiental, que representó 4.6% del PIB. 

Dentro de este rubro la contaminación atmosférica fue el aspecto más costoso, seguido 
por la degradación del suelo, la contaminación del agua y además los residuos sólidos. 

El Inegi detalló que el agotamiento de hidrocarburos representó el rubro más caro, pues 
se perdieron 126 mil 635 millones de pesos, seguida por la del agua subterránea, que tuvo 
una pérdida estimada en 29 mil 900 millones de pesos, mientras que la disminución de 
recursos forestales se calculó en 13 mil 506 millones de pesos durante el año pasado. 

http://a7.com.mx/vida/ecologia-y-medio-ambiente/43817-El%20r%C3%ADo%20Sonora,%20v%C3%ADctima%20del%20peor%20desastre%20ambiental%20en%20M%C3%A9xico.html
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Asimismo, el Inegi dio a conocer que durante el año pasado el sector público en su 
conjunto, y los hogares gastaron 148 mil 699 millones de pesos en protección ambiental, 
cantidad que representó 1% del PIB. 

Los datos presentados por el Inegi forman parte de las Cuentas económicas y ecológicas 
de México, que permiten identificar el impacto ambiental que deriva del agotamiento de 
los recursos naturales y la degradación del medio ambiente, así como el gasto que la 
sociedad efectúa para evitar los daños ambientales derivados de la producción de bienes y 
servicios.- 

http://a7.com.mx/vida/ecologia-y-medio-ambiente/43817 

 

INTERNACIONAL 

Dispuestos a consumir menos electricidad por 
ecología y salud 

13/01/2015 10:15  

Los estadounidenses, sobre todo los que tienen hijos, están más motivados para disminuir 

su consumo de electricidad si eso permite reducir la contaminación y preservar la salud, 

reveló este lunes un estudio. 

Washington, Estados Unidos  

El argumento económico para disminuir el consumo tiene poco 
impacto, lo que se explica por el hecho de que la electricidad es 
barata en Estados Unidos, según el estudio publicado por la 

Academia de Ciencias estadounidense (PNAS, en inglés). 

Los investigadores estudiaron los comportamientos de personas que vivían en 118 
apartamentos de Los Ángeles, California (oeste). Durante cinco meses en 2012, los 
residentes recibieron un informe semanal de su consumo eléctrico. 

Algunos de ellos fueron informados del ahorro que podrían lograr comparando su 
consumo con el de sus vecinos, más ahorradores, por ejemplo, apagando la luz al salir de 
una habitación. Los investigadores explicaron a otro grupo que consumir menos energía 
contribuye a reducir la contaminación del aire, que puede provocar serios problemas de 
salud en los niños, en especial los que sufren de asma y enfermedades respiratorias. 

http://a7.com.mx/vida/ecologia-y-medio-ambiente/43817
http://www.lanacion.com.py/wp-content/uploads/2015/01/ahorro_energia.jpg


Y un tercer grupo no recibió información adicional. Los resultados son claros: los 
residentes que fueron advertidos de los riesgos para la salud redujeron su consumo en 8% 
y los hogares con niños, 19%. Cuando las personas fueron advertidas sólo del beneficio 
financiero, no hubo casi ningún cambio. 

Para la mayoría, el monto ahorrado con el uso más eficiente de la electricidad “se tradujo 
en un ahorro de cuatro a seis dólares por mes”, que es insignificante, explicó Omar 
Asensio, investigador de la Universidad de California y coautor del estudio. 

“Descubrimos que era necesario, para cambiar realmente los hábitos de consumo de 
energía, vincular el bien público al privado”, añadió Magali Delmas, economista 
medioambiental en esa universidad. 

Los cambios de hábitos cotidianos de consumo eléctrico pueden tener un impacto 
importante a gran escala dado que los edificios residenciales y comerciales representan 
más de dos tercios de la demanda de electricidad en el país, precisa la investigación. Cerca 
del 70% de la electricidad estadounidense se produce con centrales de carbón y gas, 
particularmente contaminantes. 

http://www.lanacion.com.py/2015/01/13/estadounidenses-dispuestos-a-consumir-
menos-electricidad-por-ecologia-y-salud/ 

 

MEXICO 

Grupo Modelo busca ser autosuficiente en 
2017 

La empresa productora de cerveza utilizará eólicas, biogás y el bagazo que produce 
la malta de la bebida 

GUADALAJARA, JALISCO (12/ENE/2015).- Grupo Modelo tiene previsto ser una empresa 
autosustentable en consumo de energía hacia 2017. El plan de la productora de cerveza 
propiedad de Anheuser Busch-InBev (ABI) consiste en utilizar fuentes de bajo costo como 
el gas natural y cogeneración con vapor, así como eólicas, biogás y el bagazo que produce 
la malta de la cerveza.  

De enero a septiembre de 2014, invirtió mil 505 millones de pesos en la mejora de 
maquinaria y equipo, además de hacer eficiente los procesos de elaboración de cerveza, 
como parte de su estrategia de reducción de costos. En entrevista con El Financiero, Juan 
Carlos De León, gerente de Medio Ambiente de la empresa, reveló que en 2013 la 

http://www.lanacion.com.py/2015/01/13/estadounidenses-dispuestos-a-consumir-menos-electricidad-por-ecologia-y-salud/
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cantidad de energía producida por biogás y bagazo representó 8.5 por ciento del consumo 
de Grupo Modelo. “En algunas plantas de tratamiento de agua residual que tenemos se 
genera biogás, que usamos como combustible alterno en las calderas; por otro lado, el 
proceso de la malta produce bagazo que sirve también como combustible alterno 

http://www.informador.com.mx/economia/2015/570020/6/grupo-modelo-busca-ser-
autosuficiente-en-2017.htm 

BAJA CALIFORNIA 

¿El QBEAK en México? 

05/01/2015  

 

Una buena solución a la larga problemática que 

presentamos en Mexicali y su valle, referente a la 

contaminación ambiental, esencialmente generada por los 

vehículos de combustibles fósiles que continúan 

degradando nuestra atmósfera.  Insisto, se necesita ir 

introduciendo los automotores eléctricos o impulsados por biocombustibles. 

Existían varias desventajas inicialmente en los carros eléctricos en comparación con los de 
combustibles fósiles por su menor autonomía, donde se posee que estar parando 
constantemente para recargar la batería. Actualmente se están equipando con celdas 
eléctricas que admitan biometanol, de modo que estarán 800 kilómetros sin parar a 
cargar. El biometanol es un buen combustible porque casi no emite CO2, es barato y 
abundante con una corta cadena de carbono. Se puede elaborar gracias a muchas 
materias primas, como el gas natural, la biomasa  o los desechos de madera. Este 
biocombustible reduce las emisiones de CO2 en mas del 70%. 

QBEAK es el nuevo carro eléctrico danes, donde colaboran 3 compañías danesas bajo el 
nombre de Transportes de Energía Modular (MECC por sus siglas en ingles), una de las 
grandes ventajas de este automóvil es de que emplea biometanol, un biocombustible que 
puede ser obtenido de varias fuentes , incluyendo el gas natural , y mejorar asi la 
competitividad de los vehículos eléctricas. El carro es algo ligero (425 kilos) donde se da 
una autonomía de 800 kilómetros, en vez de colocar una batería, lleva seis módulos en el 
chasis. 

Este nuevo modelo eléctrico tienen motores que alcanzan una velocidad de 120 
kilómetros cuadrados/h, pero lo mas destacable es el novedoso diseño. 

http://www.informador.com.mx/economia/2015/570020/6/grupo-modelo-busca-ser-autosuficiente-en-2017.htm
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Estos automóviles en Mexicali, puestos en circulación en masa por toda la ciudad, 
ayudarían en el bolsillo del mexicalense y la reducción de emisiones de bióxido de carbono 
en el cielo cachanilla. 

http://www.ecoticias.com.mx/noticia/a-iquest-el-qbeak-en-mexico_4512 

 

NACIONAL 

México reafirma compromiso para combatir 
cambio climático 

La Semarnat busca dar respuesta a indicaciones contenidas en el PECC 2014-2018 

CIUDAD DE MÉXICO (08/ENE/2015).- El titular de la Secretaría del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat), Juan José Guerra Abud, reafirmó el compromiso del 
gobierno de la República, para realizar acciones significativas con el fin de mitigar el 
cambio climático. 
  
Al participar en la Primera Reunión del Sistema Nacional de Cambio Climático, el 
funcionario federal señaló que se busca dar una respuesta inmediata a las indicaciones 
contenidas en el Programa Especial de Cambio Climático (PECC) 2014-2018. 
  
Durante el acto, el funcionario recordó que el PECC contiene cinco objetivos, 26 
estrategias, 199 líneas de acción y un anexo de actividades complementarias, que se 
alinean con los ejes de la Estrategia Nacional de Cambio Climático Visión 10-20-40. 
  
Es por ello que esta estrategia se aboca a reducir la vulnerabilidad de la población y los 
sectores productivos, así como a la preservación de ecosistemas y mitigación de gases de 
efecto invernadero (GEI) y contaminantes de vida corta. 
  
Además tiene el objetivo de atender de manera prioritaria a los sectores de mayor 
emisión como transporte, petróleo y gas, industria, agropecuario, residuos y generación 
de energía, detalló la Semarnat, en un comunicado. 
  
Ante los titulares de las 32 secretarías de Medio Ambiente estatales, el funcionario federal 
resaltó que el fenómeno del cambio climático ha dejado de ser una teoría y se ha 
convertido en una realidad. 
  
Por esa razón Guerra Abud pidió trabajar de manera coordinada, con trasparencia, 
eficacia, con una visión de largo plazo y con responsabilidad ante estos hechos. 

http://www.ecoticias.com.mx/noticia/a-iquest-el-qbeak-en-mexico_4512
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Destacó que este compromiso cobra importancia ya que aunque México es un pequeño 
emisor de GEI, por su posición geográfica es uno de los países más vulnerables ante el 
aumento de intensidad y frecuencia de los fenómenos atmosféricos. 
  
Destacó que el país asume su responsabilidad y compromiso a nivel mundial y se convierte 
en un referente internacional en materia de políticas públicas y acciones concretas para 
hacer frente a las diferentes manifestaciones meteorológicas extremas originadas por el 
cambio climático.  
  
http://www.infor mador.com.mx/tecnologia/2015/569298/6/mexico-reafirma-
compromiso-para-combatir-cambio-climatico.htm 
 

DISTRITO FEDERAL 

Movimiento de Jóvenes por el Agua, A.C. 
(MOJA), han impulsado programas 
enfocados a apoyar la conservación de 
Xochimilco y sus alrededores. 

La zona lacustre de Ejidos de Xochimilco y San Gregorio Atlapulco, se localiza al sureste 
del Distrito Federal, México. Considerada Área Natural Protegida bajo la categoría de zona 
sujeta de conservación biológica, además de ser parte de la lista de humedales de 
importancia internacional de la Convención sobre los Humedales RAMSAR. La importancia 
biológica, cultural y su sistema único de producción tradicional en chinampas del humedal 
de Xochimilco, es el último testimonio vivo de una antigua cultura lacustre de la Cuenca 
de México, esta zona fue declarada como Patrimonio Cultural de la Humanidad junto con 
el Centro Histórico de la ciudad de México por la Organización de las Naciones Unidas para 

la Educación, la Ciencia y la Cultura (O) el 11 de diciembre de 1987.    

Actualmente el humedal de Xochimilco enfrenta diversos problemas sociales y 
ambientales que han conducido al deterioro ambiental, su función como proveedor de 
agua a la ciudad de México ha determinado el desecamiento de los manantiales que lo 
alimentaban, así como la contaminación de los canales causada por las descargas de agua 
residuales, el uso de insecticidas y fertilizantes químicos en la producción agrícola y el 

constante crecimiento de la mancha urbana en la zona sujeta a conservación ecológica.    

http://www.informador.com.mx/tecnologia/2015/569298/6/mexico-reafirma-compromiso-para-combatir-cambio-climatico.htm
http://www.informador.com.mx/tecnologia/2015/569298/6/mexico-reafirma-compromiso-para-combatir-cambio-climatico.htm


Ante este panorama el Movimiento de Jóvenes por el Agua, A.C. (MOJA), a través de sus 
diversas iniciativas han impulsado programas enfocados a apoyar de forma integral la 
conservación del humedal de importancia internacional. En este sentido se dio inicio a la 
primer etapa del establecimiento del Centro de Producción y Conservación Biológica, 
donde se desarrollarán el estudio, conservación y propagación de especies de flora nativas 
como la Nymphaea mexicana Ninfa (Amenazada) y Erythrina coralloides Colorín 
(Amenazada) según la NOM-059-SEMARNAT-2010, así como la propagación de Salix 

bonplandiana (Ahuejote) esta última especie forestal emblemática de la región.    

El centro cuenta con una superficie de 1,700 m2 ubicado en la zona de chinampera y 
agrícola temporal de San Gregorio Atlapulco y que presenta las características apropiadas 
para el estudio y conservación de las especies a conservar, contempla una segunda etapa 
para la creación de una zona demostrativa de producción agrícola tradicional de 
hortalizas y un espacio destinado a la capacitación a productores de la región en técnicas 
de producción ecológicas que ayudarán a mitigar el uso de agroquímicos en la producción 
agrícola. Una de las mayores novedades del centro, es la capacidad instalada de captar y 
almacenar más de 70,000 litros de agua de lluvia anualmente así como la instalación de 
ecotecnias, estas innovaciones se prevén con fin de generar modelos de producción 
amigables con el entorno, logrando el avance en el estudio y conservación del humedal 
de Xochimilco y la capacitación a productores de la región. 

http://www.redambiental.org/2015/01/12/la-creaci%C3%B3n-del-centro-de-
conservaci%C3%B3n-ayudar%C3%A1-al-rescate-del-humedal-de-xochimilco/ 

 

CHIAPAS 

CLAUSURA PROFEPA PROYECTO DE 
EXTRACCIÓN DE MATERIAL PÉTREO EN RÍO 
SUCHIAPA, CHIAPAS 

Tuxtla Gutiérrez, Chis., Enero de 2015 

  
+ Incumple autorización en materia de impacto ambiental que emite la SEMARNAT 
+Se afectó una superficie fuera del polígono autorizado 

  

http://www.redambiental.org/2015/01/12/la-creaci%C3%B3n-del-centro-de-conservaci%C3%B3n-ayudar%C3%A1-al-rescate-del-humedal-de-xochimilco/
http://www.redambiental.org/2015/01/12/la-creaci%C3%B3n-del-centro-de-conservaci%C3%B3n-ayudar%C3%A1-al-rescate-del-humedal-de-xochimilco/


En atención a una denuncia ciudadana, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 
(PROFEPA) clausuró la extracción de material pétreo en el Río Suchiapa, en el estado de 
Chiapas, por incumplimiento a la autorización de impacto ambiental emitida por la 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT). 

Durante la inspección, personal de esta Procuraduría detectó la extracción de material 
pétreo en la ribera de la localidad Plan de Mulumí, la cual se realizaba fuera del polígono 
autorizado, afectando una superficie de 611.40 metros cuadrados. 

Asimismo, inspectores observaron la formación de pozas en el cauce del Río Suchiapa, 
montículos de arena, huellas de la maquinaria y vehículos utilizados en dicha actividad. 

Durante la diligencia el inspeccionado no acreditó haber dado aviso a la SEMARNAT del 
inicio de las actividades, ni contar con el Plan de Manejo Ambiental, los Programas de 
Mantenimiento de Maquinaria, Manejo de Residuos Sólidos Peligrosos, informes de 
seguimiento de cumplimiento de términos y condicionantes, entre otros. 

A través de estas acciones de inspección, la PROFEPA verifica que las obras y actividades 
de competencia federal se realicen en estricto apego a la legislación ambiental. 

http://www.profepa.gob.mx/innovaportal/v/6722/1/mx/clausura_profepa_proyecto_de_
extraccion_de_material_petreo_en_rio_suchiapa_chiapas.html 

INTERNACIONAL 

La bici de Holanda, fuente de nuevas 
propuestas inteligentes y sostenibles 

Este medio de transporte se ha convertido en un estilo de vida 

ROTTERDAM, HOLANDA (10/ENE/2015).- En Holanda la bicicleta es más que un medio de 
transporte, es un estilo de vida que crece año a año y que cada vez cuenta con más 
usuarios, y en 2014 registró un aumento del 6,5 %, un fenómeno que ha dado lugar a 
nuevas propuestas como la bici inteligente o carriles sostenibles. 
 
"El incremento del uso de la bicicleta en Rotterdam es evidente. Más de 70.000 personas 
utilizan de forma cotidiana este medio de transporte, de manera que prevemos la 
construcción de nuevas infraestructuras, instalaciones y servicios para las bicicletas 
tradicionales y las eléctricas, ya que se trata de un mercado en auge", explicó. 
 
La ciudad dispone para ello de un plan específico para 2015 que está dotado de 2 millones 

http://www.profepa.gob.mx/innovaportal/v/6722/1/mx/clausura_profepa_proyecto_de_extraccion_de_material_petreo_en_rio_suchiapa_chiapas.html
http://www.profepa.gob.mx/innovaportal/v/6722/1/mx/clausura_profepa_proyecto_de_extraccion_de_material_petreo_en_rio_suchiapa_chiapas.html
http://www.informador.com.mx/tecnologia/2015/569703/6/la-bici-de-holanda-fuente-de-nuevas-propuestas-inteligentes-y-sostenibles.htm
http://www.informador.com.mx/tecnologia/2015/569703/6/la-bici-de-holanda-fuente-de-nuevas-propuestas-inteligentes-y-sostenibles.htm


de euros, explicó. Según el estudio de movilidad anual (Mobiliteitsbeeld) publicado por el 
Ministerio de Infraestructuras y Medio Ambiente Holandés, Amsterdam y Utrecht se 
sitúan en las primeras posiciones en términos del uso de este medio de transporte. 
 
El aumento del ciclismo se debe en gran parte al creciente uso de la bicicleta eléctrica, con 
un uso total del 10 % de la población, especialmente popular entre los mayores de 65 
años. El sector de la población mayor de 65 años es a su vez el rango de población con el 
índice más elevado de mortalidad debido al uso de este medio de transporte. 
 
La bicicleta eléctrica, está previsto que salga al mercado en dos años por un precio que 
oscilará entre los 1.700 y 3.200 euros por unidad. 
 
"A través de sensores, una cámara trasera y un sistema de vibración en el asiento y en el 
manillar, la primera bicicleta inteligente avisa al conductor de los peligros inminentes", 
señaló el investigador del Instituto TNO, Maurice Kwakkernaat, al diario holandés 
Algemeen Dagblad (AD). La ministra de Infraestructura y Medio Ambiente, Mélanie 
Schultz, se muestra satisfecha con el nuevo prototipo lanzado el pasado mes de 
diciembre.  
 
"Es importante que la gente continúe montando en bici, aunque sean personas mayores. 
Con esta bicicleta inteligente podemos ayudar a las personas a conducir con mayor 
seguridad", comentó en Holanda (…) Se trata de un carril inspirado en la "Noche 
estrellada" de Vincent Van Gogh que cuenta con un sistema que se carga durante el día 
con luz solar para iluminar por la noche de manera sostenible", explicó Roosegaarde a Efe. 
 
http://www.informador.com.mx/tecnologia/2015/569703/6/la-bici-de-holanda-fuente-
de-nuevas-propuestas-inteligentes-y-sostenibles.htm 
 
 

1er Encuentro Internacional de Jóvenes por 
el Ambiente y la Sustentabilidad de América 
Latina y el Caribe. 

A través de la iniciativa del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible más de 160 
jóvenes participantes de la Red de Jóvenes de Ambiente de Colombia y jóvenes 
provenientes de México, Guatemala, Costa Rica, Panamá, Perú, Brasil, Paraguay, Chile y 
República Dominicana compartieron experiencias, aprendizajes e iniciativas juveniles, que 
promueven el interés de las nuevas generaciones por el cuidado y conservación del 
ambiente, desde las diversas regiones de Colombia y América Latina. El Encuentro 
Internacional de Jóvenes por el Ambiente y la Sustentabilidad de América Latina y el 

http://www.informador.com.mx/tecnologia/2015/569703/6/la-bici-de-holanda-fuente-de-nuevas-propuestas-inteligentes-y-sostenibles.htm
http://www.informador.com.mx/tecnologia/2015/569703/6/la-bici-de-holanda-fuente-de-nuevas-propuestas-inteligentes-y-sostenibles.htm
http://www.redambiental.org/2014/10/21/1er-encuentro-internacional-de-j%C3%B3venes-por-el-ambiente-y-la-sustentabilidad-de-am%C3%A9rica-latina-y-el-caribe/
http://www.redambiental.org/2014/10/21/1er-encuentro-internacional-de-j%C3%B3venes-por-el-ambiente-y-la-sustentabilidad-de-am%C3%A9rica-latina-y-el-caribe/
http://www.redambiental.org/2014/10/21/1er-encuentro-internacional-de-j%C3%B3venes-por-el-ambiente-y-la-sustentabilidad-de-am%C3%A9rica-latina-y-el-caribe/


Caribe se realizó en el marco del lV Encuentro Nacional de Jóvenes de Ambiente del 10 al 
13 de octubre en Manizales, Colombia.  

Gracias a la invitación realizada por el Programa de Naciones Unidas para el Medio 
Ambiente a través de la iniciativa TUNZA y del Ministerio de Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, Joaquín Enríquez y Daphne Villagran integrantes del Movimiento de Jóvenes 
por el Agua, promovieron el trabajo realizado en México en torno a la participación juvenil 
en el cuidado y conservación del medio ambiente y los recursos naturales, de la cuál se 
deriva la iniciativa MOJA LAT que iniciará operación en Colombia en febrero de 2015.  

 Sin lugar a duda, la Red de Jóvenes de Ambiente fomenta la participación juvenil en favor 
del cuidado del medio ambiente en los diversos distritos de Colombia, siendo una de las 
redes de jóvenes más importantes de América Latina en los procesos de participación y 
trabajo en favor del ambiente, de igual forma, durante la realización del encuentro, existió 
los espacios de intercambio y recreación para conocer los sitios más emblemáticos de la 
ciudad de Manizales, como lo fue el recorrido por el centro de la ciudad a través de la 
chiva y el recorrido al Parque Nacional Natural Los Nevados, el cual ayudó a integrar lazos 
entre los jóvenes participantes. Hacemos un invitación a los jóvenes de Colombia a 
sumarse a la Red de Jóvenes de Ambiente y un agradecimiento a la iniciativa TUNZA y al 
Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible por la invitación a participar en el 
encuentro, que es el inicio de la consolidación de la Red de Jóvenes por el Ambiente en 
América Latina y el Caribe.  

http://www.redambiental.org/2014/10/21/1er-encuentro-internacional-de-
j%C3%B3venes-por-el-ambiente-y-la-sustentabilidad-de-am%C3%A9rica-latina-y-el-
caribe/ 
 

Contaminación por micropartículas 
aumenta mortalidad a corto plazo 

Agrava el riesgo de desarrollar asma, cáncer de pulmón y complicaciones cardiovasculares 

PARÍS, FRANCIA (06/ENE/2015).- La contaminación por micropartículas como las 
generadas por la circulación o las calderas de calefacción tiene efectos sobre la mortalidad 
a corto plazo, de forma que un aumento provoca un alza del número de decesos en los 
días posteriores, según un estudio del Instituto de Vigilancia Sanitaria de Francia (InVS). 
 
Sobre la base de los datos de 17 ciudades francesas de más de 100 mil habitantes, la 
elevación de la concentración de micropartículas PM10 en 10 microgramos por metro 
cúbico eleva la mortalidad en un 0.51 % en los cinco días siguientes, explica el InVS en su 
informe, puesto en internet. 

http://www.redambiental.org/2014/10/21/1er-encuentro-internacional-de-j%C3%B3venes-por-el-ambiente-y-la-sustentabilidad-de-am%C3%A9rica-latina-y-el-caribe/
http://www.redambiental.org/2014/10/21/1er-encuentro-internacional-de-j%C3%B3venes-por-el-ambiente-y-la-sustentabilidad-de-am%C3%A9rica-latina-y-el-caribe/
http://www.redambiental.org/2014/10/21/1er-encuentro-internacional-de-j%C3%B3venes-por-el-ambiente-y-la-sustentabilidad-de-am%C3%A9rica-latina-y-el-caribe/
http://www.informador.com.mx/1646/contaminacion


 
Los decesos subían un 1.75 % entre los mayores de 75 años. Las micropartículas penetran 
con facilidad por las vías respiratorias y agravan el riesgo de desarrollar enfermedades 
como el asma, el cáncer de pulmón, pero también diversas complicaciones 
cardiovasculares. 
 
Su efecto es particularmente dañino en personas ya enfermas, sobre todo en verano. 

http://www.informador.com.mx/tecnologia/2015/568990/6/contaminacion-por-
microparticulas-aumenta-mortalidad-a-corto-plazo.htm 

 

"Un Clima para el Cambio es una iniciativa 
para acercar el tema del Cambio Climático 
por medio de historias, información e ideas"  

Generar perspectivas y apropiarnos de esta temática es el objetivo, es por esto que a 

partir de compartir las experiencias y opiniones sobre los eventos que se desarrollen a 

nuestro alrededor, respecto al cambio climático y los haremos accesibles. La iniciativa Un 

Clima para el Cambio es impulsada por jóvenes de Costa Rica iniciando el proyecto desde 

Lima, Perú en donde a través de su participación en la Décima Conferencia de la Juventud 

(COY10), La Cumbre de los pueblos frente al Cambio Climático y la Conferencia de las 

Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP20) han informado el desarrollo de las 

negociaciones sobre Cambio Climático y porque esta reuniones afectan nuestro futuro 

común y bienestar.  

Sigue las diversas actividades que se desarrollan en Perú en el marco de la COP20 a través 

del Blog y de Twitter de Un Clima para el Cambio  

http://www.redambiental.org/2014/12/08/climate-4-change-un-clima-para-el-cambio/ 
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